
Правительство Москвы созда-
ло уникальный Единый центр 
поддержки участников специ-
альной военной операции 
и членов их семей, в котором 
они могут получить всю необ-
ходимую помощь. Здесь ре-
шат вопросы реабилитации, 
помогут с поиском работы, 
проконсультируют по интере-
сующим вопросам и многое 
другое. 
— Создание таких центров 
формируется по поручению 
президента России, — подчер-
кнул Сергей Собянин, ознако-
мившись с работой нового 
центра в Береговом проезде. 
В просторных помещениях 
обустроен зал для разных ко-
мандных видов спорта, есть 
тренажерка с медкабинетом, 
душевыми и раздевалками, 
бильярдная, мастерские, зона 
подбора, тестирования и вы-
дачи технических средств реа-
билитации. На прилегающей 
территории организованы 
зона отдыха, зона барбекю, 
есть кибатлетическая трасса 
для проведения адаптивных 
тренировок.
Среди тех, кто проходит реа-
билитацию после серьезного 
ранения, — офицер Тихооке-
анского флота, майор, участ-
ник специальной военной 
операции Александр Голдман. 
На СВО решил отправиться 
в числе первых. В мае прошло-
го года оказался в отряде бы-
строго реагирования «Ах-
мат». Спустя несколько меся-
цев стал командиром стрелко-
вого батальона. За плечами 

Александра — села, деревни 
и поселки Луганщины, пром-
зона Северодонецка, Лиси-
чанск. В апреле этого года вра-
жеская пулеметная очередь 

под Северском «прошила» жи-
вот, бедро, ногу. 
— Спасли! Был лежачим, сей-
час хожу и даже занимаюсь 
спортом, — рассказал он. — 

Вытащили из такого состоя-
ния поддержка родных, их 
молитвы и жизненный пози-
тивный настрой. 
Восстановить былую актив-

ность порой быва-
ет крайне сложно. 
На это уходят меся-
цы и даже годы. 
В Едином центре 
поддержки участ-
ников специаль-
ной военной опе-
рации и их семей 
работают трене-
ры-инструкторы, 
опыт которых так 
важен и нужен на 
гражданке. 
— Мы много лет 

работали с паралимпийца-
ми, — отмечает инструктор 
Анастасия Подопригора, — 
в моем окружении было мно-
го добровольцев, ушедших на 

фронт. Хочется помочь тем, 
кто вернулся после боевых 
действий, восстановиться. 
Среди тех, с кем работают тре-
неры и кто получает помощь 
в центре, Дмитрий Ющен-
ко — офицер, ветеран боевых 
действий 2014 года. Для мно-
гих сегодня он пример не-
сломленного духа. Несмотря 
на ампутированную ногу, за-
нимается спортом, достигает 
новых высот в триатлоне. Бег, 
велоспорт, плавание стали 
возможными благодаря силе 
духа и огромной воле к побе-
де. Личной и общей. Той, на 
которую сегодня работает вся 
страна. Осталось немного по-
мочь. Например, для Дмитрия 
важно получить протез — та-
кой, чтобы продолжать зани-
маться спортом. 
— А для страны и ее ребят 
важно знать, что сегодня для 

передовой мы постоянно со-
бираем гуманитарную по-
мощь, — рассказывает Вадим 
Савин из Московской ассо-
циации ветеранов СВО. — 
Солдаты воюют за правое де-
ло, уверены, что в тылу все 
с ними. 
Центр будет работать и как до-
суговый клуб для ветеранов.
— Сюда можно прийти, чтобы 
пообщаться с боевыми това-
рищами, принять участие 
в культурном или спортив-
ном мероприятии, — отметил 
Сергей Собянин, добавив, что 
центр поддержки участников 
СВО и их семей работает боль-
ше года, через него прошли 
десятки тысяч человек, кото-
рым оказали психологиче-
скую, финансовую, юридиче-
скую поддержку. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин и предсе-
датель фонда 
«Защитники 
Оте чества» Анна 
Цивилева от-
крыли второй 
корпус Единого 
центра поддерж-
ки участников 
СВО и их семей.

Выпуск электрического 
оборудования увеличили вдвое
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о росте 
выпуска электрооборудова-
ния в столице. 

С января по август производ-
ство электрического оборудо-
вания в столице выросло на 
104,4 процента по сравнению 
с аналогичным периодом 
2022-го. Во многом рост свя-
зан с увеличением выпуска 
электродвигателей, генерато-
ров, трансформаторов и рас-
пределительных устройств. 
Столичные предприятия вы-
пускают контрольно-измери-
тельную аппаратуру, кабели, 
осветительные приборы, ак-
кумуляторы и прочее.
— Объем производства элек-
трического оборудования 

в Москве продолжает расти. 
В частности, производство 
электродвигателей, генерато-
ров, трансформаторов и рас-
пределительных устройств 
увеличилось на 131,9 процен-
та, электрических ламп и ос-
ветительного оборудова-
ния — на 6,7 процента, кабе-
лей и кабельной арматуры — 
на 3,7 процента, — рассказал 
Владимир Ефимов.

Заммэра также напомнил, что 
в сентябре город заключил 
с инвестором офсетный кон-
тракт на поставку аккумуля-
торных батарей для электро-
транспорта. Данный меха-
низм позволяет городу лока-
лизовать на своей территории 
важнейшие предприятия, 
а инвесторам — получить га-
рантию долгосрочного сбыта 
продукции. 
Два предприятия, специали-
зирующиеся на выпуске ка-
бельной продукции, получив 
статус промышленного ком-
плекса, могут использовать 
соответствующие меры под-
держки от города и пускать 
дополнительные средства на 
свое развитие.
Всего сегодня в столице рабо-
тает более 130 производите-
лей электрооборудования. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Выдан миллионный 
читательский билет
Москвичи оформили милли-
он единых читательских би-
летов. О популярности сер-
виса вчера рассказала заме-
ститель мэра столицы Ната-
лья Сергунина. 

Миллионный единый чита-
тельский билет получил 
22-летний студент Николай 
Ромашов, житель Юго-Вос-
точного административного 
округа. Сам билет дает воз-
можность брать книги во всех 
440 столичных читальнях 
и пользоваться онлайн-серви-
сом «Библиотеки Москвы». 
Сейчас в библиотечном ката-
логе доступно более 15 милли-
онов изданий.
Благодаря реализации про-
граммы «Московские библио-
центры» столичные читальни 
превращаются в современные 
и привлекательные мультиме-
дийные пространства.

— Мы продолжаем преобра-
зовывать городские библио-
теки: ремонтируем помеще-
ния, закупаем современное 
оборудование, обеспечиваем 
в каждой доступ к беспровод-
ному интернету, ежегодно по-
полняем фонды 200 тысячами 
новых книг. И это дает резуль-
тат: только за шесть месяцев 
2023 года читальни Москвы 
посетили больше шести мил-
лионов человек, — отметила 
Наталья Сергунина. 
К новому стандарту приведе-
но уже 112 учреждений. В них 
обновили инфраструктуру, 
а помещения организовали 
по принципу открытого про-
странства, удобного для всех. 
Кроме того, продлено время 
работы читален Москвы: те-
перь они открыты до 20:00 
или даже 22:00.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Объявлен второй тур голосования по выбору аромата для поездов на Филевской линии 
метро, который продлится до 12 октября. Есть два лидера вкусов: «красные фрукты» 
и «зеленый чай». Один из них после используют в 485 ароматизаторах вагонов поездов.
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Чувствуйте себя как дома 
Вернувшиеся из зоны боевых действий могут рассчитывать 
на всестороннюю помощь специалистов Единого центра поддержки

ЧЕЛОВЕК ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ ОЧНО И В ОН
ЛАЙНФОРМАТЕ В НАУЧНОПОПУЛЯРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЯХ ВСЕРОССИЙСКОГО ФЕ
СТИВАЛЯ НАУКА 0+, КОТОРЫЕ ПРОШЛИ 
НА 100 ПЛОЩАДКАХ МОСКВЫ.

ЦИФРА ДНЯ

18 000 000

9 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) пообщался с участниками специальной военной операции (СВО). Вместе с ними он осмотрел и открыл второй корпус 
Единого центра поддержки участников СВО и их семей

Взаимоотношения 
человека и робота 

Конференция с участием иностран-
ных спикеров пройдет 25–26 октября 
на трех площадках. В частности, пле-
нарное заседание и часть дискуссий 
состоятся в Московском государ-
ственном институте международных 
отношений, некоторые темы обсу-
дят на площадке наших партнеров. 
Мы надеемся, что второе по счету ме-
роприятие привлечет внимание спе-
циалистов в области информацион-

ных технологий, цифровой трансформации, а также ис-
кусственного интеллекта.
В настоящее время почти 20 стран решили участвовать 
в конференции. Это представители различных посольств, 
а также бизнеса в России или работающие с ней удаленно. 
Уверен, что это мероприятие станет импульсом для мно-
гих столичных университетов, кол-
леджей в плане подготовки квалифи-
цированных специалистов.
Автоматизация процессов, передача 
решений когнитивных задач искус-
ственному интеллекту, риск использо-
вания генеративных сетей — вызовы, 
с которыми регулярно сталкиваются 
специалисты сферы ИТ. Именно по-
этому важно постоянно повышать 
свои профессиональные навыки и раз-
вивать в себе творческое начало. 
Да, мы все понимаем, что никакой ис-
кусственный интеллект не человече-
ский, во всяком случае в полной мере. 
Однако важно найти удачную возмож-
ность для сотрудничества человека с ним. И мы уже дела-
ем успехи. Например, наши преподаватели английского 
языка совместно со специалистами в сфере информаци-
онных технологий стараются разработать учебник. Это 
совместный проект наших сотрудников и искусственного 
интеллекта. Считаю, что очень важно использовать как 
отечественные, так и иностранные разработки в сфере 
ИТ, которые помогут нашим специалистам добиться вы-
соких результатов в научно-исследовательской деятель-
ности. Наш вуз старается двигаться в этом направлении. 
Неслучайно несколько лет назад мы открыли магис-
терскую программу по искусственному интеллекту, где 
учим студентов внедрять решения на основе технологий 
ИИ в условиях международного рынка, разрабатывать 
ИТ-архитектуру предприятий, применять аналитику баз 
данных, изучать бизнес-кейсы профильных компаний.

В конце октября пройдет II Международная науч-
но-практическая конференция «Цифровые между-
народные отношения — 2023». Ректор МГИМО 
Анатолий Торкунов рассказал о ее значимости. 

первый 
микрофон

АНАТОЛИЙ 
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АКАДЕМИК РАН, 
РЕКТОР МГИМО 
МИД РОССИИ

С момента открытия 
Единого центра горо-
жане получили более 
43 тысяч различных ус-
луг. В Едином центре 
работают порядка 
120 человек, в том чис-
ле психологи и психоте-
рапевты, юристы, меди-
цинские специалисты, 
специалисты по реаби-
литации, адаптации, со-
циализации, развитию 
карьеры и трудоустрой-
ству. Для военнослужа-
щих предусмотрена 
ежемесячная выпла-
та в размере 50 тысяч 
рублей. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

служба новостей

По рецепту 1812 года. 
В Международный день каши 
корреспондент «ВМ» встретилась 
с поваром-реконструктором ➔ СТР. 5

актуальное интервью

Главный археолог столицы Леонид 
Кондрашев о спорах про возраст 
Москвы: XII век остается базовым 
для развития города ➔ СТР. 6

мнения

Пророчества поэтессы. Марина 
Цветаева уже в ранних стихах точно 
предсказала свою бесприютность, 
страдания, потерю любимых ➔ СТР. 7
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Волонтеров 
ждут выездные 
стажировки
Столичные волонтеры в сфе-
ре культуры и экологии 
пройдут стажировки на Ал-
тае и в Дагестане. Об этом 
вчера рассказали в ресурс-
ном центре «Мосволонтер».

Чтобы принять участие в по-
ездках, которые пройдут с 26 
по 29 октября, нужно подать 
заявку на сайте ресурсно-
го центра «Мосволонтер» до 
13 ок тября. Есть возрастные 
ограничения — участниками 
могут стать только лица стар-
ше 18 лет. Кроме того, канди-
датам предстоит пройти кон-
курсный отбор.
— Для городских волонтеров 
в сфере культуры и экологии 
впервые пройдут выездные 
стажировки. Полученные зна-
ния помогут им развивать эти 
направления добровольче-
ской деятельности в столице. 
Попасть на обучение смогут 
около 30 человек, в том числе 
и медиаволонтеры, — расска-
зал директор ресурсного цен-
тра «Мосволонтер» Александр 
Левит.
В Республике Алтай сто-
личным волонтерам расска-
жут о сохранении природно-
го наследия. А тех, кто отпра-
вится в Дагестан, ждут пеше-
ходная прогулка по городу 
Махачкале, экскурсия в На-
циональный музей Республи-
ки Дагестан и другие меро-
приятия.
Организаторы обеспечат пе-
релет из Москвы до финаль-
ных точек и обратно, транс-
фер на местности, питание 
и проживание. Посещение 
профильных учреждений 
в рамках программы будет 
бесплатным. Кроме того, 
для участников разработают 
уникальную экипировку.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Эксперты подскажут способы 
добиться личностного роста

Компьютерное зрение выявит 
новообразования мозга

Центр развития карьеры ин-
новационно-образователь-
ного комплекса «Техноград» 
приглашает всех желающих 
на фестиваль личностного 
развития «Новый уровень». 
Участие бесплатное, по пред-
варительной регистрации.

Фестиваль пройдет в ближай-
шее воскресенье, 15 октября, 
в павильоне «Арт. Техноград» 
на ВДНХ. Среди мероприятий 
запланированы психологиче-
ские мастер-классы, практи-
кумы и игры, в которых ис-
пользуются инструменты коу-
чинга и арт-терапии.
— За день участники смогут 
посетить до двух игр или ма-
стер-классов, выбрав для себя 
наиболее актуальные темы, — 
рассказали в оргкомитете фе-
стиваля. — Опытные мастера-
игропрактики, психологи, ко-
учи и тренеры личностного 
роста помогут увидеть и про-
работать препятствия, кото-
рые мешают реализовать на-
меченные планы.
Программу фестиваля откро-
ет мастер-класс «Как выйти на 

новый уровень?» Эксперт рас-
скажет, что такое осознан-
ность, зачем проживать эмо-
ции и как избавиться от пред-
убеждений, которые ограни-
чивают и сковывают людей 
в принятии решений.
На других мастер-классах 
участников научат преодоле-
вать кризисные состояния 
и ставить достижимые цели. 
Кроме того, эксперты помогут 
исследовать заложенный 
в каждом из нас потенциал 
и избавиться от синдрома са-
мозванца. На занятиях по ак-
терскому и ораторскому ма-
стерству покажут упражнения, 
которые позволят преодолеть 
барьер в общении и выстроить 
эффективный диалог.
Помимо мастер-классов, за-
планированы девять игр. 
Участники «проживут» раз-
личные ситуации и попробу-
ют сами понять, например, 
причины неудовлетворенно-
сти собственной жизнью, 
найти для себя точки опоры 
и вдохновения.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В Москве искусственный ин-
теллект научился опреде-
лять на МРТ мозга внутриче-
репные новообразования. 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Теперь в столичном экспери-
менте по внедрению техноло-
гий компьютерного зрения 
в здравоохранение нейросети 
работают уже более 50 алго-
ритмов по 27 направлениям.
— Важно, что новый сервис 
создан российской компанией. 
Отечественные разработчики 
активно вовлекаются в наш 
эксперимент и, соответствен-
но, предлагают для рынка все 
больше качественных реше-
ний. Только за этот год к нам 
присоединились 9 компаний-
производителей, 7 из кото-
рых — российские, — расска-
зала Анастасия Ракова.
Использование технологий 
компьютерного зрения в ме-

дицине позволяет сократить 
время диагностики. Всего 
с помощью нейросетей меди-
ки проанализировали более 
10,5 миллиона изображений.
— Магнитно-резонансная то-
мография является основным 
способом выявления новооб-
разований в головном мозге. 
Создание сервисов искус-
ственного интеллекта в дан-
ном направлении — одна из 
задач, имеющая множество 
ограничений, поэтому здесь 
не так много разработок. Тем 
ценнее, что теперь врачи, спе-
циализирующиеся на работе 
с МРТ-исследованиями, тоже 
имеют возможность пользо-
ваться нейросетями при диа-
гностике такой серьезной па-
тологии, — отметил главный 
рентгенолог Москвы, дирек-
тор Центра диагностики и те-
лемедицины столичного Де-
партамента здравоохранения 
Юрий Васильев.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Больше 40 объектов не-
движимости инвесторы 
арендуют у города 
по льготной ставке — 
1 рубль за квадратный 
метр в год. Такие данные 
привел вчера Сергей 
 Собянин. Программа запу-
щена для объектов обра-
зования и культурного на-
следия, которые находят-
ся в плачевном состоянии. 
Главное условие получе-
ния льготной ставки — 
восстановление здания.

кстати

До метро с комфортом
В этом году столица благоу-
страивает территории рядом 
с московскими городскими 
вокзалами «Окружная», «Риж-
ская», «Ростокино» и «Тими-
рязевская». 
— Везде делаем удобные пе-
шеходные маршруты, парко-
вочные места, дополнитель-
ное освещение. Убираем под 
землю провода, разбиваем 
газоны, высаживаем кустар-
ники и деревья. Там, где это 
возможно, создаем зоны от-
дыха, скверы, детские и спор-
тивные площадки, — расска-
зал Сергей Собянин.
Так, работы у вокзала «Окруж-
ная» уже завершены. Вдоль 
Локомотивного 
проезда появилась 
большая видовая 
зона с местами для 
отдыха, лавочками 
и качелями в окру-
жении зелени. Ря-
дом организовали 
площадку для вы-
гула собак. Авто-
мобилистам стало удобнее 
подъезжать к станциям. Ос-
новные работы завершены 
и рядом с городским вокзалом 
«Тимирязевская». Здесь орга-
низовали сквер и пешеходную 

зону. Около местного детсада 
отремонтировали три игро-
вые площадки. До конца октя-
бря закончится благоустрой-

ство территорий 
у городских вок-
залов «Рижская» 
и «Ростокино». 
На месте гаражей 
на проспекте Мира 
создается сквер 
со скейт-парком, 
спортивной и дет-
ской площадками.

В течение сезона преобрази-
лись или вышли на финаль-
ную стадию работ простран-
ства около 60 объектов транс-
портной инфраструктуры. 
Среди них четыре городских 

вокзала, 19 станций метропо-
литена, 11 станций Москов-
ских центральных диаметров. 

Определены победители
Больше 150 человек стали 
 победителями московско-
го чемпионата «Абилим-
пикс-2023». Участники созда-
вали сайты, конструировали 
роботов, моделировали одеж-
ду, ремонтировали автомоби-
ли, соревновались в слесар-
ном деле и многом другом.
— С каждым чемпионатом за-
дачи усложняются, добавля-
ются актуальные направле-
ния. В этом году, например, 
появились «Оператор беспи-
лотного летательного аппара-

та» и «Проектирование ней-
росети», — сообщил Сергей 
Собянин.
Оценивали работу конкурсан-
тов 300 экспертов из лучших 
компаний столицы. Победи-
тели в конце октября предста-
вят город на всероссийском 
конкурсе профмастерства 
среди людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья.

Социальные объекты
На севере Москвы продол-
жается строительство соц-
объектов. Так, на территории 
РГАУ-МСХА имени Тимирязе-
ва построят учебно-выста-
вочный комплекс из четырех 
павильонов. А в Западном 

Дегунине инвестор построит 
детсад на 150 мест. У малы-
шей будут спортивный и му-
зыкальный залы, кабинеты 
психолога и логопеда, поме-
щение для кружков.
— В районе Ховрино заверша-
ем строительство сразу трех 
зданий: учебного корпуса для 
8–11-х классов школы № 1474 
и школы с детским садом на 
улице Фестивальной, — рас-
сказал Сергей Собянин. — 
В районе Аэропорт открыт 
учебный корпус для младших 
классов с дошкольным отделе-
нием на улице Константина 
Симонова. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Возле городских вокзалов 
создают комфортные площадки
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин (на фо-
то) рассказал 
о благоустрой-
стве транспорт-
ных объектов, 
итогах столич-
ного чемпиона-
та «Абилим-
пикс-2023» 
и создании соц-
объектов на се-
вере города. 

день мэра

16 сентября. Москвичка Екатерина Заморская оценила итоги благоустройства территории возле станции Большой кольцевой линии «Нагатинский Затон». В нынешнем 
сезоне приводят в порядок 10 территорий у станций БКЛ, а всего в списке — почти 60 зон у транспортных объектов

Надзорной транспортной 
службе передали новые авто
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов передал автомо-
били «Москвич» межрегио-
нальному территориальному 
управлению Федеральной 
службы по надзору в сфере 
транспорта по ЦФО.

Максим Ликсутов вручил ру-
ководителю Ространснадзора 
Виктору Басаргину ключи от 
22 машин марки «Москвич», 
оснащенных проблесковыми 
маячками, логотипом и дру-
гими опознавательными зна-
ками ведомства. Автомобили 
легко заметить в плотном по-
токе машин.
— Позвольте передать вам 
слова благодарности от мэра 
Москвы. Все сотрудники Ро-
странснадзора уже много лет 

выполняют важную задачу, 
связанную с обеспечением 
безопасности на транспорт-
ной инфраструктуре Мо-
сквы, — отметил заместитель 
мэра столицы. — Благодаря 
нашей совместной работе се-
годня у нас в городе нет неле-
гальных таксистов, систем-
ных нелегальных перевозчи-
ков. За эти годы эту проблему 
решили совместными усилия-
ми и работой в первую оче-
редь инспекторского состава.
Системная работа, добавил 
Максим Ликсутов, дает свои 
плоды и на акватории Мо-
сквы-реки.
— Для нас «Москвич» — это 
уже российский автомобиль. 
Недавно завод перешел к то-
му, что сварочные работы 
полностью проводятся со-
трудниками предприятия. 
И это уже не просто сборка, 
а глубокая интеграция в про-

изводственную цепочку, — 
сообщил заммэра.
Глава Ространснадзора Виктор 
Басаргин отметил, что маши-
ны для инспекторов — не про-
сто средство передвижения, 
а полноценный мобильный 
офис. Это подтвердил и на-
чальник территориального от-
дела автодорожного надзора 
по Москве Андрей Жарцов.
— Мы постоянно перемеща-
емся по городу, многие прото-
колы оформляем прямо на 
месте, в машине, поэтому 
комфорт и безопасность авто-
мобиля очень важны, — поде-
лился он.
Андрею Жарцову нравится 
управлять «Москвичом».
— Он современный, надеж-
ный. Я только сел в салон, но 
уже ощущаю комфорт, — по-
делился он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

9 октября. Заммэра Москвы по вопросам транспорта Максим Ликсутов (слева) передает новые 
автомобили «Москвич» руководителю Ространснадзора РФ Виктору Басаргину (справа)

Представителям креативной индустрии 
помогает центр услуг для бизнеса
Первый креативный центр 
услуг для бизнеса (ЦУБ) об-
работал почти две тысячи за-
явок московских предприни-
мателей. Вчера в Департа-
менте предпринимательства 
и инновационного развития 
Москвы рассказали, какую 
помощь можно получить 
в этом центре.

Креативный центр услуг для 
бизнеса открылся в 2021 году. 
Сейчас он работает в офисе 
Агентства креативных инду-
стрий по адресу: улица Боль-
шая Никитская, 17, строе-
ние 2. Специалисты оказыва-
ют помощь предпринимате-
лям в режиме одного окна.
— Около 44 процентов посту-
пивших запросов касалось 
мер поддержки предприятий 
в сфере моды, — рассказала за-
меститель мэра Москвы Ната-
лья Сергунина. — Остальные 
равномерно распределились 
между другими направления-
ми креативных индустрий. 
По ее словам, самыми попу-
лярными темами консульта-
ций стали привлечение фи-
нансирования, защита интел-
лектуальных прав, маркетин-
говое продвижение и участие 
в городских мероприятиях.
В числе получивших поддерж-
ку в центре услуг для бизне-
са — индивидуальный пред-
приниматель Дарья Деткина. 
У девушки собственное произ-
водство обуви и одежды по 
индивидуальному заказу. 
— Представители агентства 
креативных индустрий, кото-
рое курирует центр услуг для 
бизнеса, сами связались со 
мной два года назад, — рас-
сказала Дарья, — и предложи-
ли помощь. 
Специалисты выслушали по-
желания и запросы предпри-
нимательницы, а затем рас-

сказали о мерах поддержки, 
которые доступны ее направ-
лению бизнеса. 
— Помимо юридических кон-
сультаций, мне предложили 
грантовую поддержку, — по-
делилась предприниматель-
ница. 
В центре услуг для бизнеса Да-
рье Деткиной помогли соста-
вить ее первую заявку на 
грант, который она, к слову, 
смогла выиграть. С тех пор Да-
рья регулярно пользуется 
этой мерой городской под-
держки. 
— Благодаря грантам мы 
смогли расширить наше про-
изводство и закупить несколь-
ко единиц современного обо-
рудования, — отметила она. 
Так, на производстве Дарьи 
Деткиной появились аппарат 
для спускания края кожи по 

толщине, пневматический 
станок для крепления подо-
швы, машинки для пошива 
одежды из легких материа-
лов, кожи и меха, промыш-
ленный пылесос.
— Это огромная поддержка 
для нашего производства 
и стимул расширяться, поку-
пать дополнительное обору-
дование, — добавила пред-
принимательница. 
Дарья Деткина также несколь-
ко раз принимала участие 
в коммуникационных встре-
чах, организованных центром 
услуг для бизнеса. На них пред-
приниматели из сферы моды 
обмениваются контактами, 
знаниями, опытом, а также до-
говариваются о реализации 
совместных проектов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

6 октября. Индивидуальный предприниматель Дарья Деткина оформила заявку на грант 
при помощи центра услуг для креативного бизнеса и купила оборудование для производства обуви

Креативные индустрии — 
значимый сектор эконо-
мики Москвы, в котором 
работает сегодня 
106,5 тысячи организа-
ций. Предприниматели 
этого сектора заняты 
в сферах моды, дизайна, 
искусства, кино, рекламы, 
архитектуры и в других 
направлениях. В свою 
очередь, городские вла-
сти предоставляют твор-
ческим компаниям ком-
плексную систему под-
держки, разработанную 
на основе запросов пред-
принимателей и передо-
вых мировых практик.
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Правильность действий важна 
наравне со скоростью помощи
Вчера в пожарно-спасатель-
ной части № 37 прошли тре-
нировочные занятия для лич-
ного состава по оказанию 
первой помощи. Их провели 
студенты медицинского кол-
леджа № 2. Корреспондент 
«ВМ» побывал на мероприя-
тии и узнал у спасателей и ме-
диков о тонкостях работы.

Около 30 молодых медиков 
раскладывают необходимые 
приспособления для проведе-
ния мастер-класса. Кто-то 
выкладывает в небольшую 
стопочку около 100 бинтов, 
кто-то проверяет спинальный 
иммобилизационный щит 
и вакуумный матрас. Они по-
надобятся, чтобы отточить на-
выки пожарных в эвакуации 
и транспортировке раненых. 
— На двух этажах будет орга-
низовано пять учебных то-
чек, — рассказал начальник 
пожарно-спасательной части 
№ 37 Владимир Богослов-
ский. — Каждый сегодня 
чему-то научится, и занятия, 
надеюсь, пойдут нам только 
на пользу.
По словам преподавателя ме-
дицинского колледжа № 2 На-
дежды Ивановой, в реальных 
условиях действия огнебор-
цев иногда усложняют работу 
врачей.
— В спешке ими зачастую до-
пускается ряд ошибок, кото-
рые потом влияют на то, смо-
жем ли мы сохранить пациен-

та в сознании, — рассказала 
Надежда Иванова. — Сегодня 
мы продемонстрируем им пра-
вильный порядок действий.
На одной из локаций фель-
дшеры обучают спасателей 
правилам работы при ДТП. 
Один из медиков показывает, 
как аккуратно снимать шлем 
при травме головы. «Постра-
давший» в это время лежит на 
иммобилизационном щите. 
По словам Ивановой, закре-
пление в положении лежа ис-
пользуется, например, при 
повреждениях позвоночника. 
— Перекладывать пострадав-
шего на другую плоскость 
нельзя, — говорит Надежда 
Иванова. — Пациент должен 
быть закреплен веревкой.

На соседней учебной точке 
студентка Кристина Афана-
сьева и ее однокурсница Та-
тьяна Яшина объясняют пра-
вила накладывания разных 
типов повязок.
— Если рука человека стано-
вится неподвижной и бледне-
ет, необходимо ослабить узел 
и дождаться, когда конеч-
ность придет в норму. Тогда 
повязку можно завязать 
вновь, — рассказала Кристи-
на Афанасьева.
Но тут обучение прерывает 
громкий звук сигнализации. 
Все же у пожарно-спасатель-
ной части нет выходных и пе-
рерывов. Дежурная бригада 
срывается с места, а осталь-
ной личный состав продолжа-
ет обучение. 
По словам начальника караула 
Ильдара Каримова, в клинике 
неподалеку сработала система 
оповещения. К счастью, обо-
шлось без пожара, и спасатели 
быстро вернулись обратно, 
присоединившись к занятию.
— Рабочие задели сигнали-
зацию, либо на нее попала 
пыль, — рассказал Ильдар 
Каримов. — Мы приехали, 
посмотрели датчики, призна-
ков возгорания не обнару-
жили. Подобные вызовы мы 
тоже должны отработать, 
ведь чем быстрее мы прие-
дем, тем меньше будет пло-
щадь пожара. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

9 октября. Студентки медицинского колледжа № 2 Татьяна Яшина (слева) и Кристина 
Афанасьева обучают пожарного Романа Бушина навыкам оказания первой помощи

На месте демонтированных 
гаражей создали настоящее 
«Логово разбойника» — так 
назвали новую современную 
тематическую детскую пло-
щадку, которую построили 
в парке в пойме реки Жужи. 

Она открылась совсем недав-
но, но уже стала одним из лю-
бимых мест у маленьких жи-
телей района Нагатино-Са-
довники.
— Попробуй, догони меня! — 
кричит своему младшему 
брату Михаил Горшанов и бы-
стро забирается на одну из 
конструкций «Логова разбой-
ника». 
Данил пускается в погоню за 
братом, но в силу возраста 
Миша оказывается быстрее, 
шустрее и проворнее. 
— Мы живем в доме напро-
тив, — говорит Антон, папа 
мальчишек. — И очень рады, 
что у нас появилась такая пло-
щадка. Особенно мне нравит-
ся, что она оформлена в нату-
ральных цветах и сделана из 
натуральных материалов.
В столичном Департаменте 
капитального ремонта рас-
сказали, что тематическая 
площадка состоит из трех 

игровых зон, которые соеди-
нены между собой дорожка-
ми. Площадь «Логова раз-
бойника» составляет свыше 
1300 квадратных метров. Эта 
площадка стала самым боль-
шим новым игровым про-
странством.
— Название площадки связа-
но с легендой, согласно кото-
рой в овраге поймы реки 
Жужи некогда скрывался из-
вестный разбойник Савка, ее 
оформление как раз отсыла-
ет к истории этого места, — 
поделился начальник Управ-
ления по реализации объек-
тов благоустройства Департа-
мента капремонта Максим 
Гордиенко.
По его словам, при создании 
игровых зон использовалось 
экологичное оборудование, 
выполненное в традициях рус-
ского деревянного зодчества. 
— Благодаря этому дети могут 
погрузиться в атмосферу того 

времени, — сказал Максим 
Гордиенко.
Интереснее всего поиграть 
в «Голове разбойника» будет 
детям от трех до семи лет, но 
ограничений по возрасту как 
таковых нет. 
Центральная игровая зона не-
много приподнята. На ее бо-
ковых пологих частях разме-
стили полусферы разных диа-
метров, сетки, пеньки и ле-
сенки, по которым можно 
взобраться наверх. 
Главной достопримечатель-
ностью площадки стал игро-
вой комплекс, напоминаю-
щий замок, из нескольких вы-
соких башен, соединенных 
подвесными мостами-препят-
ствиями с перилами. В сами 
башенки можно забраться по 
подъемным канатным лазам 
или вертикальным лесенкам, 
а потом скатиться с горки. 
В другой части площадки 
установили игровой ком-

плекс с большой башней и ба-
шенкой поменьше. Здесь дети 
могут почувствовать себя аль-
пинистами. Также в этой зоне 
есть мостик для балансиров-
ки и два домика разных разме-
ров, похожих на хижины.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Деревянный замок вырос 
на месте старых гаражей

В парке в пойме 
реки Жужи 
на месте гара-
жей обустроили 
детскую пло-
щадку. Вчера 
в Департаменте 
капремонта рас-
сказали, как она 
создавалась. 

благоустройство

8 октября. Житель района Нагатино-Садовники Антон Горшанов с сыновьями Данилом и Михаилом играют на площадке «Логово разбойника». Комплекс с домиками, 
горкой, веревочными лестницами и мостиками нравится детям разнообразием возможностей для игры, а взрослым — тем, что выполнен из натуральных материалов

На прилегающей к пло-
щадке территории уста-
новили несколько каче-
лей, в том числе с сиде-
ньями для самых малень-
ких посетителей. 
Также обустроили ворка-
ут-зоны и создали боль-
шое и два малых футболь-
ных поля, на которых 
можно поиграть и в ба-
скетбол.

справка

Вынимать стекла и другие 
предметы из открытой ра-
ны нельзя, необходимо 
фиксировать тело либо 
наложить давящую по-
вязку в области повреж-
дения. Для проведения 
базовой сердечно-легоч-
ной реанимации нужно 
30 раз надавить на грудь 
и сделать искусственное 
дыхание, а в отсутствие 
под рукой шины при пере-
вязке можно использо-
вать палку, арматуру, лом.

кстати

Половину наград профессионального 
конкурса завоевали водители столицы
Лучшего водителя автобуса 
выбрали на Всероссийском 
конкурсе профессионально-
го мастерства, проходившем 
в Москве. Три дня за титул 
победителя боролись 
55 участников из 35 городов 
и муниципальных образова-
ний России. 

Одинаковые синие ветровки 
и белые бейсболки делают 
участников престижного со-
ревнования похожими на бра-
тьев. Лучшие водители своих 
городов и регионов волнуют-
ся: кому улыбнется удача? 
Ведь опыт, знания, професси-
онализм есть у каждого.
— Мы делаем общее дело, во-
зим пассажиров, поэтому це-
ли и задачи у нас одинаковые. 
Наш парк не такой огромный, 
как электробусный парк «Ми-
тино», но желания победить 
это не уменьшает, — призна-
ется Павел Лябаев из Тольят-
тинского автотранспортного 
предприятия № 3. — Нам то-
же хочется привезти кубок 
в свой город.
Желание водителя из Тольят-
ти сбылось, он занял второе 
место в своей категории. Что-
бы подняться на подиум, нуж-
но было показать безукориз-
ненное управление автобуса-
ми НЕФАЗ и ПАЗ и продемон-
стрировать отличное знание 
правил дорожного движения.
— Конкурс был непростым, — 
признается победитель в кате-
гории «Автобусы большой 
вместимости», 42-летний во-
дитель Владимир Григорьев 
из ГУП «Мосгортранс».— Но 
за меня на площадке болела 
семья — жена Татьяна, дочки 
Алена и Евгения, нужно было 
выложиться не на 100, а на 
200 процентов! И я старался, 
все задания были знакомы 
и понятны, удивило задание 
на «комфортное вождение». 
В салоне автобуса поставили 
стакан с водой, и важно было 
ехать так, чтобы не распле-
скать ее. Было очень волни-

тельно. Тут важны выдержка, 
спокойствие и плавность хода.
Владимир Григорьев с зада-
нием справился, не зря рабо-
тает в «Мосгортрансе» пол-
жизни, а вернее, 22 года. Этот 
этап конкурса он прошел осо-
бенно аккуратно, зная, что 
результаты влияют на фи-
нальную оценку. В итоге он 
занял первое место и получил 
приз 300 тысяч рублей. Вто-
рое место и 150 тысяч ру-
блей — у Павла Лябаева, а тре-
тье место и 50 тысяч рублей 
тоже у москвича — 42-летнего 
Александра Паснова из ГУП 
«Мосгортранс».
— С Владимиром мы дру-
жим, — рассказывает Пас-
нов. — Я очень рад, что он се-
годня «лучший водитель». 
Я получал этот титул в 2021 го-
ду, а в этом году повезло мое-
му другу. И я от души его по-
здравляю.
В финальный день были объ-
явлены и победители конкур-

са «Лучший водитель автобуса 
средней вместимости». Пер-
вое место заслуженно полу-
чил Федор Третьяков из горо-
да Заводоуковск Тюменской 
области, представлявший 
ЗАО «Автомобилист». Второе 
место досталось москвичу 
Владиславу Луневу из «Мос-
гортранса». А третье место за-
воевал Дмитрий Цыганов из 
Нижнего Новгорода.
Самым опытным участником 
стал 63-летний Петр Иванов 
из Набережных Челнов, а са-
мым молодым — 23-летний 
Илья Ягупов из Вологды. Он 
пока не мечтает о кубке, ехал 
на конкурс за опытом.
— Это очень интересно и пре-
стижно — побывать на таком 
мероприятии и увидеть Мо-
скву. Ведь, кроме конкурсной 
программы, была и культур-
ная — мы общались, ездили 
на экскурсии, — говорит 
Илья. — Конечно, поездка 
мне понравилась. Хочу прие-

хать еще, чтобы постараться 
войти в тройку финалистов 
и привезти награду — кубок 
и титул лучшего водителя Рос-
сии — в Вологду!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Тысячи квартир 
ждут новоселов
Вчера московские власти 
рассказали о ходе реализа-
ции программы реновации 
столичного жилфонда. 

Около 10 тысяч горожан полу-
чили новые квартиры по про-
грамме реновации в разных 
округах в третьем квартале 
нынешнего года. Они прожи-
вали в 269 старых домах. Мо-
сквичи получили ключи от 
квартир в 139 новостройках 
и уже готовятся к переезду.
— Лидируют по количеству 
заключенных договоров за 
этот период Юго-Восточный 
административный округ, где 
переселяются 3,4 тысячи че-
ловек, а также Новомосков-
ский и Южный — 1,4 и 1,2 ты-
сячи жителей соответствен-
но. Еще по тысяче граждан 
получили ключи в Восточном 
и Северном административ-
ных округах, — рассказал ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель столичного Де-
партамента городского иму-
щества Максим Гаман.
С начала программы рено-
вации новое жилье в столи-

це получили более 133 ты-
сяч человек. Многие из них 
уже стали правообладателя-
ми квартир.
По условиям программы ре-
новации горожанам предла-
гают квартиры с улучшенной 
отделкой. Они оснащены сан-
техникой, светильниками 
и кухонной плитой. Первые 
этажи новых домов предна-
значены для размещения ма-
газинов, аптек и предприятий 
сферы обслуживания.
— С начала нынешнего года 
нами подобрано 27 стартовых 
площадок для переселения 
жителей по программе рено-
вации. В эксплуатацию введе-
но 48 домов. За три прошед-
ших квартала полностью рас-
селено 156 домов, из них сне-
сено 26, — привел, в свою 
очередь, данные руководи-
тель Департамента градо-
строительной политики сто-
лицы Сергей Левкин.
Всего в этом году в новые квар-
тиры переедут 33,3 тысячи че-
ловек. С начала реализации 
программы реновации под за-
селение передали 256 домов, 
сейчас строится 220 жилых 
зданий, еще 191 объект проек-
тируется.
Среди домов, которые гото-
вятся к сдаче, — новостройка 
в районе Южное Медведково. 
В проезде Дежнева сдан в экс-
плуатацию многоквартирный 
жилой дом с подземным пар-
кингом.
— Сотрудники Мосгосстрой-
надзора оформили заключе-
ние о соответствии дома по 
реновации утвержденной про-
ектной документации, а затем 
выдали разрешение на ввод 
объекта в эксплуатацию, — 
рассказал председатель Мос-
госстройнадзора Игорь Вой-
стратенко.
Он подчеркнул, что ведомство 
уделяет жилым объектам по 
программе реновации особое 
внимание.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Аллергологи собрали первый 
конгресс для обмена мнениями

Музеи покажут свои самые 
интересные выставки бесплатно

Вчера в Конгресс-центре 
Первого Московского госу-
дарственного медицинского 
университета имени 
И. М. Сеченова открылся 
Первый межрегиональный 
конгресс аллергологов и им-
мунологов.

На мероприятии был про-
демонстрирован выставоч-
ный образец аппаратно-про-
граммного комплекса «Тем-
пературный профилограф 
TempPro» для диагностики 
и мониторинга физических 
форм крапивницы, разраба-
тываемого в рамках гранто-
вой программы мэра Мо-
сквы. Кроме того, участники 
обсудили возможности при-
менения различных биологи-
ческих препаратов в лечении 
иммуноопосредованных за-
болеваний. 
А на прошедшем симпозиуме 
специалисты ознакомились 

с данными о последних науч-
ных открытиях и клиниче-
ских исследованиях, демон-
стрирующих эффективность 
и перспективы применения 
таргетных препаратов. 
По словам представителя орг-
комитета конгресса, главного 
врача ГКБ № 52 Марьяны Лы-
сенко, это событие стало зна-
ковым. 
— Мы были очень рады обме-
няться мнениями, найти но-
вые контакты, выстроить но-
вые форматы взаимоотноше-
ний, — говорит она. — Ал-
лергология никогда не была 
и не может быть монопро-
фильной специальностью. 
Это зона интересов врачей 
всех направлений, которые 
сегодня представлены в ме-
дицине. Надеюсь, что этот 
конгресс стал первым, но да-
леко не последним. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера в столице стартовала 
ежемесячная Московская 
музейная неделя. Она про-
длится до 15 октября.

Жители и гости столицы всю 
неделю могут бесплатно хо-
дить по интересным выстав-
кам, многие из которых от-
крылись недавно.
— У каждого музея, участвую-
щего в акции, определен один 
день, когда можно посетить 
все его площадки, — напом-
нили в пресс-службе Департа-
мента культуры Москвы.
Так, сегодня, 10 октября, по-
сетители Дарвиновского му-
зея увидят сразу несколько 
выставок. В департаменте со-
ветуют обратить внимание на 
экспозицию «Динозавры, гу-
лявшие по Чжэцзян». На ней 
представлены палеонтологи-
ческие находки из этой китай-
ской провинции.

В среду стоит заглянуть, на-
пример, в музей-заповедник 
«Кузьминки-Люблино», где 
проходит выставка «Под се-
нью Аполлона». Она расска-
жет историю усадьбы Любли-
но. Если кому-то не хватает 
красоты, идите в четверг в Ку-
сково. Там сейчас проходит 
выставка венецианского стек-
ла Vetro artistico.
В пятницу гостей ждут в Му-
зее Пушкина. В здании на 
Пречистенке проходит вы-
ставка работ художницы Ели-
заветы Бем. Как иллюстратор 
детских журналов и книг она 
создавала рисунки к произве-
дениям Тургенева, Толстого, 
Лескова и других писателей.
Полное расписание опубли-
ковано на портале mos.ru. Там 
же можно оформить бесплат-
ный электронный билет.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Москва — регион-лидер 
по темпам и объемам 
строительства. Только 
за 5 лет в рамках регио-
нального проекта «Жи-
лье» объем строитель-
ства и ввода жилья вырос 
в два раза — с 3 милли-
онов квадратных метров 
до 5–7 миллионов 
«квадратов» в год. 
По итогам прошлого го-
да было возведено поч-
ти 6,9 миллиона ква-
дратных метров жилой 
площади. В программу 
реновации вошло 
5175 домов. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

АНДРЕЙ КОСТЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ТРАНСПОРТА РФ
Правительством Российской 
Федерации проводится боль-
шая работа по обновлению 
подвижного состава обще-
ственного транспорта в реги-
онах страны. В прошлом году 
в регионы поступило 863 но-
вых автобуса, а за восемь ме-
сяцев 2023 года уже осущест-
влена поставка 967 автобу-
сов. Главная цель конкур-
са — совершенствование 
профессиональных знаний, 
популяризация профессии 
водителя.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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7 октября. Награждение победителей конкурса «Лучший водитель автобуса». Слева направо: 
Дмитрий Цыганов, Павел Лябаев, Владислав Лунев, Владимир Григорьев, гендиректор 
«Мосгортранса» Николай Асаул, директор Департамента госполитики в области 
автомобильного и городского пассажирского транспорта Минтранса России Сергей Семенов, 
председатель жюри, гендиректор ОАО «НИИАТ» Алексей Васильков
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Машина, переданная фронту, 
спасла жизнь солдатам

Последняя поездка у «Брига-
ды ZOV» заняла два дня. За 
этот период они посетили 
много подразделений и пере-
дали нашим военнослужа-
щим необходимые вещи. По 
словам одной из основатель-
ниц сообщества Марианны 
Балагуровой, в этот раз они 
привезли маскировочные се-
ти, различное оборудование 
и элементы амуниции.
— Морпехам мы передали спе-
циальные плащи, которые 
скрывают бойцов от теплови-
зоров. Двум отрядам привезли 
эвакуационные тележки, — 
объяснила Балагурова. — По-
мимо этого, мы передали вы-
пуски нашей фронтовой газе-
ты, сухие супы, теплые вещи. 
Вязаные носки помогут не за-
болеть при первых холодах, 
так же как и разнообразные 
медикаменты.  
Сообщество «Бригада ZOV» 
было основано весной про-
шлого года. Участники патри-
отической группы совершили 
десятки поездок в зону спец-
операции. По словам Мариан-
ны Балагуровой, акции по до-
ставке помощи участникам 
спецоперации проводятся раз 
в месяц. 
— У нас бывают крупные вы-
лазки на пять или шесть под-
разделений сразу. Мы стара-
емся скомпоновать всю гума-

нитарную помощь в один «ка-
раван добра», — объяснила 
Балагурова. — Привозили для 
наших бойцов дроны, броне-
жилеты, автомобили «бухан-
ки» и «Нивы».
По словам Марианны Балагу-
ровой, сейчас в сообществе 
состоит около 380 человек.
— Однако активно трудятся 
на благо фронта примерно 
сотня участников. В разное 
время мы помогали госпита-
лям в Горловке, и не только 
там. Привозили лекарства, 
коляски, постельное белье, — 
вспоминает Балагурова. — 
Был период, когда мы каждую 
неделю скидывались деньга-
ми, и наши друзья и соратни-

ки на местах закупали продук-
ты и готовили горячие обеды 
для раненых бойцов, которые 
находятся в госпиталях. 
По словам одной из основа-
тельниц «Бригады ZOV», для 
них лучшая благодарность — 
не письмо от командиров 
с признательностью за по-
мощь, а спасенные жизни.
— На днях нам написали ребя-
та со словами о том, что одна 
из наших машин — «Нива» 
спасла уже четырех человек. 
А еще артиллеристы укрыли 
нашими сетями свое орудие 
и передислоцировались без 
потерь, — рассказала Балагу-
рова. — Мы будем продолжать 
помогать нашим бойцам.

Одним из участников «Брига-
ды ZOV» стала москвичка Ма-
рия Виноградова. По ее сло-
вам, она считает себя средне-
статистическим жителем сто-
лицы. Воспитывает детей, 
работает в офисе, выращива-
ет на даче картошку и засали-
вает на зиму огурцы.
— С самого начала спецопе-
рации мы с группой едино-
мышленников устраивали 
автопробеги в поддержку во-
еннослужащих. Вскоре наше 
сообщество моральной и пси-
хологической поддержки ре-
бят на фронте переросло 
в движение «гуманитарщи-
ков», и мы стараемся обеспе-
чить наших воинов всем не-

обходимым, — рассказала 
Мария Виноградова. 
По словам участницы патрио-
тического движения, она не 
смогла остаться в стороне от 
этой ситуации.
— Глазами человека, воспи-
танного в СССР, я давно на-
блюдала за происходящими 
событиями на Украине, — 
рассказала Мария Виноградо-
ва. — После принятия реше-
ния нашим президентом 
о проведении СВО я, как 
и многие мои коллеги и зна-
комые, не смогла остаться 
равнодушной и стала посиль-
но помогать.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Движение «Бригада ZOV» 
основано весной 2022 го-
да. Изначально участники 
передавали бойцам но-
ски и сладости. Позже 
они начали собирать эле-
менты воинской амуни-
ции, боевую технику и пе-
ределанные под условия 
фронта автомобили. Мно-
гие представители дви-
жения из-за своей дея-
тельности попали в спи-
сок украинского центра 
«Миротворец».

справка

Члены сообще-
ства «Бригада 
ZОV» недавно 
вернулись 
из очередной 
поездки в новые 
регионы. Участ-
ники патриоти-
ческого движе-
ния помогают 
российским во-
еннослужащим.

доброе дело

Октябрь 2022 года. Участники «Бригады ZOV» посетили площадь Мужества в Измайловском парке в Москве в рамках автопробега в поддержку военнослужащих РФ, 
которые находятся на СВО 

Добровольцы высадили 
символичный дубовый лес 

В честь годовщины воссое-
динения Донецкой и Луган-
ской народных республик, 
Запорожской и Херсонской 
областей с Россией волонте-
ры высадили саженцы крас-
ного дуба в поселке город-
ского типа Мангуш. Там поя-
вился геоглиф в виде надпи-
си «МЫВМЕСТЕ».

На составление букв ушло 
около 15 тысяч саженцев 
красного дуба. Высадили их 
на пяти гектарах земли, а их 
размер составил 100 на 50 ме-
тров. Правда сейчас, из-за то-
го что деревья молодые и ма-
ленькие, геоглиф можно про-
честь только с высоты пти-
чьего полета. Однако со 
временем, когда дубы выра-
стут и окрепнут, наблюдать 
его можно будет даже со спут-
ника.
В такой экологическо-патрио-
тической акции приняли уча-
стие множество доброволь-
цев, среди которых были 
участники движения «Волон-
теры леса», представители До-
нецкого регионального отде-
ления партии «Единая Рос-
сия» и администрации Кур-
ской области, в питомниках 

которой и были выращены 
саженцы.
Руководитель донецкой 
фракции партии Валерий 
Скороходов, также прини-
мавший участие в мероприя-
тии, отметил, что 30 сентя-
бря 2022 года навсегда во-
шло в историю России как 
день возвращения регионов 
домой. 
— Именно возвращения, а не 
присоединения. Поэтому про-
ведение такой акции было 
очень важным не только для 
будущих поколений, но и для 
всех людей, живущих в Рос-
сии. Дерево, которое мы вы-
брали для посадки, — дуб — 
олицетворяет крепость наше-
го народа одной, единой Рос-
сии. Такой сильной, что 
никому не удастся ее разру-
шить, — сообщил Валерий 
Скороходов.
А глава Мангушского муни-
ципального округа Борис 
Трима выразил благодар-
ность всем неравнодушным 
жителям, принявшим уча-
стие в акции. Он также отме-
тил, что это не единственное 
мероприятие по высадке де-
ревьев в регионе. В ближай-
шем будущем планируется 

озеленить больше гектаров 
земли.
— В честь такого историче-
ского и государственного 
праздника нам было очень 
важно сделать что-то весомое, 
масштабное, что прослужит 
десятилетиями и станет памя-
тью для следующих поколе-
ний, — подчеркнул зампред-
седателя правительства Кур-
ской области, министр при-
родных ресурсов Курской 
области Константин Поляков.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

30 сентября. Один из организаторов акции по высадке геоглифа «МЫВМЕСТЕ» Валерий 
Скороходов выступает перед жителями Мангуша в ДНР 

ТИМУР УСМАНОВ
ЧЛЕН ЦЕНТРАЛЬНОГО СОВЕТА 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА ОХРАНЫ 
ПРИРОДЫ

Эта акция в ДНР — очень па-
триотичное дело. Каждый че-
ловек, сажавший эти деревья, 
думал о ком-то, поэтому это те-
перь не просто растения — это 
память о тех, кого, может быть, 
уже нет с нами, кто защищал 
Донбасс: их душа, их подвиг 
продолжат расти. Россия всег-
да вместе, и это символизиру-
ется через природу. Сильные 
деревья — сильный народ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сражался, несмотря 
на ранение
Младший сержант Влади-
мир Гусев (1) — пулемет-
чик мотострелкового взво-
да. Вместе с сослуживцами 
он сдерживал наступающе-
го противника и уничтожал 
штурмовые группы врага, 
грамотно выбирая позиции 
для ведения огня. 
Подразделению Владими-
ра поступила задача: вкли-
ниться вглубь обороны на-
ционалистов, захватить 
опорный пункт и удержи-
вать его для продолжения 
атаки основными силами. 
Штурмовая группа млад-
шего сержанта Гусева вы-
двинулась на передний 
край в направлении опор-
ного пункта радикалов, по-
давляя огневые точки про-
тивника. 
Украинские националисты 
понесли потери и утратили 
часть своих огневых пози-
ций. В попытке исправить 
ситуацию они вызвали ар-
тиллерию, огонь которой 
корректировался БПЛА. 
Дрон быстро обнаружил 
Гусев и доложил об этом 
своему командованию. 
Штурмовая группа успела 
укрыться. Артиллерийский 
удар противника не достиг 
цели. 
Российские бойцы продол-
жили наступление, вытес-
няя противника с занимае-
мых позиций, но попали 
под минометный обстрел. 
Младший сержант Гусев 
и несколько его товарищей 
получили ранения. Несмо-
тря на это, Владимир про-
должил бой, пока не полу-
чил второе ранение, подо-
рвавшись на противопехот-
ной мине. Оказав себе 
первую помощь, он про-
должил бой.
Когда задача по захвату 
опорного пункта радикалов 
была выполнена, бойцы 
медицинского подразде-
ления эвакуировали млад-
шего сержанта Гусева 
в безопасный район. 

Обратили радикалов
в бегство
Младший лейтенант Тахир 
Мушарапов (2) командует 
мотострелковым взводом. 
В ходе наступательных 
действий он руководил 
штурмовым отрядом. 
Во время боя обнаружил 
перемещение радикалов, 
которые выдвинулись для 
усиления обороны. Муша-
рапов принял решение ата-
ковать резервы противни-
ка. Группа младшего лей-
тенанта смогла скрытно по-
добраться к вражеским по-
зициям и внезапно открыть 
огонь.
Украинские боевики были 
застигнуты врасплох. Про-
тивник понес значительные 
потери и был вынужден от-
ступить. Взвод во главе 
с младшим лейтенантом 
Тахиром Мушараповым об-
ратил врага в бегство и за-
ставил оставить позиции. 
Это позволило значитель-
но улучшить тактическое 
положение российских 
подразделений.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Российские военные испытали боеприпасы, 
которые расплавят технику противника
Вчера в Федеральной служ-
бе войск национальной гвар-
дии России сообщили, что их 
военнослужащие испытали 
в зоне проведения спецопе-
рации (СВО) новые термит-
но-зажигательные гранаты. 

С помощью таких боеприпа-
сов военнослужащие Россий-
ской армии смогут поджечь 
боевую технику, а также укре-
пления украинских национа-
листов, сообщили в Росгвар-
дии. В ведомстве добавили, 
что после поджога вражеского 
оружия пожар невозможно 
потушить. 
— Они считаются одним из 
наиболее распространенных 
типов зажигательного ору-
жия. Основной их поражаю-
щий фактор — тепловая энер-
гия, — рассказал корреспон-
денту «ВМ» военный эксперт 
Василий Дандыкин. — Неслу-
чайно в качестве боевого за-
жигательного вещества в них 
используют термитную смесь.

Разработки термитных снаря-
дов способствуют улучшению 
боев на передовой, отметил 
Василий Дандыкин. Термит-
ная смесь, которая содержит-
ся в таких боевых припасах, 
может быстро прожечь вра-
жескую технику. Как правило, 
она состоит из алюминия или 
магния с оксидами металлов, 
чаще — из железа. При вос-
пламенении порошкообраз-
ная смесь интенсивно сгора-
ет, выделяя очень много теп-
ла, от 2300 до 2700 градусов 
по Цельсию. Если в состав тер-
митной массы входят более 
сильные окислители, напри-
мер оксиды никеля, хрома 
или вольфрама, температура 
горения может значительно 
увеличиться.
— В связи с проведением СВО 
наши ученые разрабатывают 
много эффективных средств 
поражения противника, в том 
числе и для Росгвардии, кото-
рые находятся на первых ря-
дах в зоне боевых действий, — 

сказал Дандыкин. — У нас уже 
есть достойное оружие, кото-
рое способно поразить про-
тивника полем высокой тем-
пературы, а также избыточ-
ным давлением. Например, 
тяжелая огнеметная система 
«Солнцепек», которая рабо-
тает термобарическими сна-
рядами на расстоянии до 
6200 метров. 
Ее разработали еще в 2001 го-
ду, чтобы поддерживать пехо-
ту и бронетанковые соедине-
ния Российской армии.
— Стоит отметить и реактив-
ный пехотный огнемет 
«Шмель», — сообщил он. —
Устройство одноразового 
применения представляет со-
бой термобарическую реак-
тивную гранату с огнесмесью.
Еще военные испытали новые 
дымовые средства, с помо-
щью которых можно создать 
непросматриваемые завесы 
для скрытия от противника.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Октябрь 2023 года. Бойцы одного из отрядов «Шторм», действующие на харьковском направлении СВО, 
записали обращение со словами благодарности коллективу газеты «Вечерняя Москва», сообществу 
российских реконструкторов и красногорским волонтерам за привезенные им сухие души, баллоны 
с газом, термобелье, дождевики, тактические перчатки, футболки, хвостовики для ВОГов, 
напечатанные на 3D-принтере и прочие так необходимые на передовой вещи. Этот наш груз стал уже 
пятым доставленным в подразделение.
Также в ближайшее время редакция «ВМ» готовит отправку посылки бойцам, проходящим службу 
в одном из добровольческих батальонов «БАРС». Всего же с начала специальной военной операции 
сотрудники газеты направили в действующие части более двух десятков самых разных нужных 
на фронтах грузов. 

фотофакт

новости спецоперации

Пресекли деятельность диверсантов 
Вооруженные силы РФ уничтожили на запорожском на-
правлении до 15 военных, об этом сообщили в Миноборо-
ны России.
— На запорожском направлении подразделениями рос-
сийской группировки войск, ударами авиации и огнем ар-
тиллерии нанесено огневое поражение живой силе и тех-
нике 65-й механизированной бригады ВСУ в районе насе-
ленного пункта Работино Запорожской области. Также 
пресечена деятельность диверсионно-разведывательной 
группы ВСУ в районе населенного пункта Вербовое Запо-
рожской области, — сообщили в Министерстве обороны 
России.
■
Враг понес потери 
На донецком направлении подразделения «Южной» груп-
пировки войск во взаимодействии с авиацией и артилле-
рией отразили три атаки украинских подразделений 
в районах населенных пунктов Курдюмовка и Водяное До-
нецкой Народной Республики. Об этом рассказал офици-
альный представитель Министерства обороны РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Конашенков. 
— Кроме того, нанесено поражение живой силе и технике 
противника в районах населенных пунктов Клещеевка 
и Андреевка Донецкой Народной Республики. Потери 
противника составили до 140 украинских военнослужа-
щих убитыми и ранеными, три боевые бронированные ма-
шины и два автомобиля, — добавил Конашенков. 
■
Нанесли удар по бригаде националистов
На запорожском направлении подразделениями россий-
ской группировки войск, ударами авиации и огнем артил-
лерии нанесено огневое поражение живой силе и технике 
65-й механизированной бригады ВСУ в районе населен-
ного пункта Работино Запорожской области.
■
Взяли опорный пункт 
Российские десантники захватили опорный пункт ВСУ 
под Артемовском и 5 украинских военнослужащих, прохо-
дивших первичную военную подготовку в Великобрита-
нии, сообщили в Минобороны РФ.
— Бойцы ивановского подразделения «Шторм» неболь-
шой группой незаметно приблизились с нескольких на-
правлений к окопам, где, по данным разведки, находи-
лись около 15 военнослужащих ВСУ. В ходе боя десантни-
ки смогли закрепиться на позициях противника и взять 
в плен пятерых военнослужащих, которые предпочли 
остаться живыми, — рассказали в Минобороны.
■
Ликвидировали дроны 
Оперативно-тактической и армейской авиацией, беспи-
лотными летательными аппаратами, ракетными войсками 
и артиллерией группировок войск Вооруженных сил РФ 
поражена живая сила и военная техника противника 
в 105 районах. Об этом рассказали в МО РФ. 
— Кроме того, в районе населенного пункта Прилуки Чер-
ниговской области поражен склад ракетно-артиллерий-
ского вооружения ВСУ. Средствами противовоздушной 
обороны перехвачен реактивный снаряд системы залпо-
вого огня HIMARS. Кроме того, уничтожены 14 беспилот-
ных летательных аппаратов в районах населенных пун-
ктов Кременец, Курдюмовка ДНР, Пролетарка, Казачьи 
Лагери, Геническ Херсонской области, Токмак Запорож-
ской области, Ольшана, Берестовое Харьковской обла-
сти, — рассказал Игорь Конашенков. 
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Конфликт за Святую землю 
набирает обороты

Лесной ресторан ждет пушистых гостей

Вражда между палестинцами 
и израильтянами началась 
давно, когда еще не существо-
вало Государства Израиль. Во-
енный эксперт, подполковник 
запаса Юрий Рега напомина-
ет, что Израиль был создан 
в 1948 году по настоянию 
ООН, и это усугубило кон-
фликт между народами.
— Камнем прет-
кновения всегда 
был Иерусалим, ко-
торый оба народа 
считают своим свя-
щенным местом, 
но одни — иудеи, 
а вторые — мусуль-
мане, поэтому все разногласия 
начинаются на религиозной 
почве, — рассказывает Юрий 
Рега. — В ходе предыдущих 
столкновений израильская ар-
мия всегда оказывалась силь-
нее палестинской. Но на дан-
ный момент руководство Из-
раиля было не готово к такому 
военному вторжению. 
Об этом говорит тот факт, что 
военная разведка не сработа-
ла своевременно и допустила 
проникновение на террито-
рию государства, уточнил 
Юрий Рега. 
— У израильской армии не 
так много военных запасов, 
а их военное производство не 
такое мощное, да и государ-

ство само по себе маленькое, 
поэтому они не смогут выра-
батывать нужное количество 
боеприпасов. Поэтому им не 
обойтись без помощи союзни-
ков. А в данном случае основ-
ной союзник Израиля — Сое-
диненные Штаты Америки, — 
говорит Рега. — Для США Го-
сударство Израиль — важный 

с трате гический 
союзник на Ближ-
нем Востоке, по-
этому США будут 
помогать, ослабив 
при этом помощь 
Украине, которая 
для США менее ин-

тересна. Евросоюз тоже под-
держивает Израиль — об этом 
говорит тот факт, что они пе-
рестали оформлять денежные 
переводы в Палестину, то есть 
фактически началась санкци-
онная политика. 
Как будет развиваться кон-
фликт,  будет зависеть от того, 
чью сторону поддержат круп-
ные страны — представители 
БРИКС, в частности Россия, 
Китай, Индия, и многие ис-
ламские страны
При этом конфронтация 
между Палестиной и Израи-
лем тянется несколько деся-
тилетий, и по мнению воен-
ного эксперта, полковника 
запаса Игоря Витюка, развер-

тывающийся на наших глазах 
самый масштабный за по-
следние 40 лет израильско-
палестинский вооруженный 
конфликт позволяет сделать 
вывод: практика взаимного 
уничтожения мирного насе-
ления должна быть останов-
лена обеими сторонами. 
И это, по словам Игоря Витю-
ка, можно сделать только при 
помощи России.
— Израильская армия уже 
много лет воюет в основном 
против озлобленного дискри-
минацией и унижениями па-
лестинского населения. Когда 
же ей пришлось столкнуться 
с хорошо подготовленными 
боевиками, то миф о могуще-
стве израильской армии был 
развеян, как и миф о всезнаю-
щем «Моссаде», — подчер-
кнул военный эксперт Игорь 
Витюк. — В сложившейся си-
туации даже мощная проти-
вовоздушная оборона Израи-
ля не сможет защитить от мас-
сированных ударов, когда 
речь идет о сотнях или тыся-
чах снарядов, ракет и беспи-
лотников. И, конечно, Израи-
лю нельзя допускать создания 
ударных ракетно-артилле-
рийских группировок у своих 
границ.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Гуляя вдоль лесной чащи по 
усадьбе «Кусково», тишину то 
и дело прерывает птичий ще-
бет. Где-то сильнее, где-то — 
слабее. Подходя к экоцентру 
«Экошкола Кусково», напри-
мер, он только усиливается. 
И неудивительно: на террито-
рии стоят несколько корму-
шек для обитателей парка, 
которые немного отличаются 
друг от друга: у белок «ресто-
ран» выполнен из бордовых 
дощечек, да еще и с резными 
фигурками. А у птичек кор-
мушка поменьше. На ее кры-
ше написано «Листопад до-
брых дел» — по названию го-
родской акции. 
Методист экоцентра «Эко-
школа Кусково» София Рощи-
на подходит к кормушкам 
с контейнером, набитым са-
мыми лучшими деликатесами 
для зверьков. Здесь и крупные 
орехи, и семечки, и даже мо-
лотая крупа. 
— Но пока что животных 
нельзя подкармливать, так 
как еще снег не покрыл землю 
полностью, — рассказывает 
София Рощина. — Как только 
будет устойчивая минусовая 
температура и снег, тогда уже 
лесным жителям будет слож-
нее добывать пропитание. 
В это время им на помощь по-
спешит человек.
— Сентябрь был достаточно 
теплый, звери сами добывали 
еду, октябрь можно назвать 
переходным месяцем. Так что, 
думаю, в ноябре уже можно 
будет начинать их кормить, — 
добавила София. 
По ее словам, животные здесь 
немного разленились: они 
приходят сразу, как слышат 
шаги людей к кормушкам. 
В подтверждение ее слов на 
дереве между веток появляет-
ся рыжая макушка грызуна. 
Он начинает «ворчать» на Со-
фию — пищать и махать хво-
стом, нервничая, что не дают 
заветный орешек.
— Для белочек можно прино-
сить сушеные яблоки, орехи, 
кроме миндаля. А вот фундук 
они особенно любят, — отме-
чает София.

Помочь братьям нашим мень-
шим можно не только едой, но 
и строительством.
— Вы можете соорудить кор-
мушки для птиц и белок, — до-
бавила София. — А еще очень 
поможет бельчатник — до-
мик, где можно перезимо-
вать.
Но нужно учесть, что «ресто-
раны» для белок должны быть 
просторными. Основание 
лучше делать не менее чем 30 
на 30 сантиметров. И, конеч-
но же, не забыть о крыше.
— Благодаря им можно про-
кормить много 
зверьков, — доба-
вила София Ро-
щина.
Но в строительстве 
нельзя использо-
вать пластик, пото-

му что он долго разлагается 
в природе, бумажные пакеты 
из-под сока и молока, а также 
алюминиевые банки — они 
могут поранить лапки живот-
ного. 
В этом году экоцентр ввел 
«ноу-хау» — домик для насе-
комых. Он похож на сквореч-
ник, только лицевая его часть 
полностью открыта. А внутри 
различные предметы для зи-
мовки — шишки, мох, полые 
ветки и дрова.
— Жить там могут божьи ко-
ровки, бабочки, пчелы, — от-

метила София. — 
Многие упускают 
эту категорию 
живности, но она 
не менее важная.
Например, летом 
божьи коровки бу-

дут питаться тлей и клещами, 
а пчелы — опылять сад.
— Многие садовники исполь-
зуют этот опыт, а в парках до-
мики появились недавно, — 
сказала методист экоцен-
тра. — У нас на территории 
стоит груша, и в этом году она 
обильно плодоносила. Это го-
ворит о полезности таких со-
оружений.
Как отметила София Рощина, 
такая практика станет отлич-
ным материалом для обуче-
ния детей. 
— Вы всегда сможете прийти 
к нам и на наших мастер-клас-
сах сделать любой из доми-
ков, — рассказала София. — 
А также принести еду для жи-
вотных.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Реакция Израиля на нападение ХАМАС изменит Ближний Восток, 
об этом вчера заявил премьер-министр Биньямин Нетаньяху 

До 31 октября в Москве проходит акция «Листопад добрых дел». Вчера корреспондент «ВМ» узнала, как подготовить 
и развесить кормушки для птиц и белок, искусственные гнездовья, а также какие гостинцы любят лесные обитатели.

9 октября. Методист экоцентра «Экошкола Кусково» София Рощина показывает, чем можно подкармливать белок в парках, когда 
наступят морозы. Она рекомендует использовать орехи, семечки, молотую крупу и сушеные яблоки 

Школьник изучает повадки 
экзотических животных 
В обычной московской квар-
тире Северьяна Степанова 
можно встретить разных эк-
зотических животных: пау-
ков, скорпионов, многоножек 
кивсяков, мокриц, гигант-
ских тараканов, лягушек, жаб, 
тритонов. Состав и количе-
ство питомцев постоянно ме-
няются. Мальчик содержит 
необычных питомцев в кон-
тейнерах и террариумах, в ко-
торых он создал благоприят-
ные для них условия. 
Самого крупного своего скор-
пиона Северьян спокойно бе-
рет на руки и разглядывает во 
всех деталях. Этот скорпион 
слабоядовитый, главное его 
оружие — клешни. Но он не 
атакует Северьяна, поскольку 
не чувствует опасности и вос-
принимает человеческую ру-
ку скорее как ветку дерева.
— Я увлекся биологией еще 
до того, как пошел в школу. 
Мне было очень интересно 
смотреть разные научные пе-
редачи, а также читать энци-
клопедии, — рассказывает 
Северьян Степанов. — Хоте-
лось проводить собственные 
исследования. Я обратил вни-
мание, что в пространстве 
русского интернета очень 
мало наблюдений 
за животными, 
с которыми я рабо-
таю. Первым мо-
им испытуемым 
была сколопендра, 
которую я поймал 
в Крыму. Тогда я не 
знал, как их правильно ло-
вить, и, конечно же, насеко-
мое меня укусило. Палец рас-
пух и долго болел, но это меня 
не остановило. 
Для кормления своих домаш-
них хищников Северьян со-
держит дома несколько коло-
ний насекомых. В основном 
все животные предпочитают 
есть сверчков. Больше всего 
Северьян Степанов любит на-
блюдать за охотой. Например, 
сколопендра обвивается во-
круг жертвы и впрыскивает яд 

через так называемые ногоче-
люсти — пару ножек, заменя-
ющих зубы, а скорпион хвата-
ет добычу клешнями и пара-
лизует ядом из капсулы на 
хвосте.
Свои исследования мальчик 
записывает на камеру, монти-
рует сюжеты и выкладывает 
в интернет. На сегодняшний 
день у него более 20 опубли-

кованных видео-
материалов. 
— Мы обратили 
внимание на инте-
рес Северьяна к эк-
зотическим хищ-
никам, которых он 
спокойно брал 

в руки, и решили снимать на-
учные видео. Уже три года он 
выкладывает свой животный 
мир в интернете, — делится 
мама Северьяна, Мария Сте-
панова.
Помимо уже опубликованных 
сюжетов у мальчика собрано 
большое количество своих ви-
деоматериалов, по которым 
планируется смонтировать 
ролики.
— Я заметил, что в простран-
стве русского интернета мало 
видеосюжетов о тех явлениях, 

которые я наблюдаю, — гово-
рит Северьян. — А мне хоте-
лось поделиться своими на-
блюдениями — так появилась 
идея создать собственный ка-
нал. Благодаря своим видео 
я могу делиться с людьми на-
учными знаниями, доступно 
рассказывая интересные фак-
ты, а также пробудить инте-
рес у зрителей к удивитель-
ным существам и явлениям 
природы.
Кроме наблюдений за скорпи-
онами и тараканами, мальчик 
проводит познавательные 
лекции. Буквально недавно 
Северьян Степанов выступал 
со своей авторской научной 
программой в Библиотеке 
№ 100. Юный исследователь  
рассказывал о том, как отли-
чить насекомое от других бес-
позвоночных. Кроме того, 
в свои 10 лет Северьян уже за-
нимает первые места на го-
родских конкурсах и конфе-
ренциях, посвященных бота-
нике, зоологии. Северьян 
и дальше планирует зани-
маться биологическими ис-
следованиями. 
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Десятилетний школьник Северьян Степанов держит дома десятки 
экзотических животных. Он снимает их на видео и публикует в сети. 

9 октября. Северьян Степанов показывает своего питомца — 
скорпиона

Полбу мясом и картошкой не испортишь

На треногах на сухой траве 
стоит большой казан. Под ним 
Салих Алимов уже разжег 
огонь, а рядом, на антураж-
ной доске, положил заготовки 
для предстоящего блюда. 
Он предложил нам пригото-
вить полбу по-солдатски. 
Именно так, как ее готовили 
в далеком 1812 году в битве 
с Наполеоном.
Никаких сложных ингредиен-
тов не понадобится. Только 
полба, мясо и овощи: перец, 
лук, чеснок и морковь.
— В XIX веке в пищу употребля-
лись доступные продукты. Из 
мяса это баранина, свинина, 
говядина. Из овощей — репа, 
лук, перец. Словом, все то, что 

можно было вырастить самим. 
Из каш чаще всего ели полбу 
и гречку. Они, так сказать, то-
же росли в свободном досту-
пе, — рассказал Салих Алимов.
Самое главное в рецепте по-
солдатски — это начинка для 
полбы. Все же сама по себе ка-
ша на вкус достаточно пре-
сная. Но вот ее полезные свой-
ства отрицать ни в коем слу-
чае нельзя.
— Полбу солдаты употребля-
ли для того, чтобы насытить-
ся. Она была богата протеи-
ном так же, как и куриные яй-
ца, — отметил повар-рекон-
структор.
Перед тем как начать гото-
вить, необходимо порезать 

мясо. Для этого рецепта мы 
взяли говядину. Ее нужно по-
солить и поперчить на свой 
вкус, а затем положить в ка-
зан, налив немного масла. Так 
мясо отдаст свой жир и насы-
тит блюдо.
— После того как мясо приго-
товилось, можно начать де-
лать другие заготовки, — рас-
сказал Салих Алимов.
Так что дело за овощами. Лук 
и морковку следу-
ет натереть и поту-
шить несколько 
минут.  Порезать 
перец и также бро-
сить его тушить 
в казан. А после до-
бавить туда зубчи-
ки чеснока.
— Все продукты солдаты пе-
ред походом заготавливали 
заранее и складывали в обоз. 
В крестьянской же жизни та-
кие приготовления проходи-
ли либо на печи, либо на ули-
це на огне, — отметил Салих 
Алимов. — А вот мясо, чтобы 
оно не испортилось, не заго-
тавливали заранее. Это дела-
лось лишь в редких случаях. 
Тогда мясо клали в бочку с со-
лью и везли с собой. В иных же 
случаях козы, свиньи, коровы 
шли, привязанные к обозу. Их 
можно было назвать «живые 
консервы».

От казана уже исходит непе-
редаваемый аромат. Хоть уже 
накладывай в тарелку и упле-
тай за обе щеки. 
Но все же в казане нет самого 
главного ингредиента — пол-
бы. Для этого повар-рекон-
структор перекладывает ово-
щи и отваривает кашу в том 
масле, которое осталось в ко-
телке. Долго ждать не прихо-
дится. 
— После того как полба на-
бухнет, а это где-то 15–20 ми-
нут, можно добавить в кашу 
нашу готовую начинку. Но 
вот здесь уже придется попо-
теть, если готовить ее как 
раньше, в казане. Потому что 
для полного приготовления 
блюда потребуется еще около 
40 минут, — отметил Салих 
Алимов.
Ну что же делать, придется 
ждать. Хочется же попро-
бовать полбу, максимально 
приближенную к рецепту 
1812 года. Так что оставляем 
ароматную кашу временно 
томиться в казане. Но предва-
рительно не забываем доба-
вить соль и перец по вкусу. 
В 1812 году они также были 
в обиходе поваров.
— Раньше люди говорили: 
«Без хлеба да без каши ни во 
что и труды наши». Это озна-
чало, что любая каша помога-
ла солдату не только запол-
нить свой желудок, но и на са-
мом деле насытиться ею, — 
отметил Салих.

Нашей полбой 
с мясом это тоже 
можно сделать.
— Для вкуса или 
для той же сытости 
можно было еще 
добавить картош-
ку. Ее можно пожа-

рить или потушить вместе 
с остальными овощами, — от-
метил Салих Алимов.
По его словам, в то время кар-
тофель уже прижился в Рос-
сии, хотя все-таки оставалось 
к нему какое-то «недоверие». 
Вместо него зачастую выби-
рали проверенную в разных 
блюдах репу. 
А вот в качестве напитка люди 
предпочитали пить либо воду, 
либо квас, который они носи-
ли с собой в манерке — фляге, 
которая крепилась на ранец 
солдата.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

15 сентября. Повар-реконструктор Салих Алимов в казане 
готовит полбяную кашу по рецепту 1812 года

Сегодня отмечается Международный день каши. Корреспондент «ВМ» встретилась с поваром-
реконструктором Салихом Алимовым, чтобы он показал, как раньше готовили кашу из полбы.

рецепт
Для приготовления 
полбы по-солдатски 
необходимо взять 
400 граммов говядины, 
два перца, лук, две мор-
кови и два зубчика 
чеснока.
Мясо необходимо жа-
рить в казане 30 минут. 
После переложить в та-
релку и в этом же масле 
зажарить или потушить 
овощи в течение 20 ми-
нут. Во время этого мож-
но отварить полбу или 
добавить ее уже после, 
к овощам, добавив не-
много воды. Посолить 
и поперчить по вкусу. 
После того как полба 
сварится, добавить мя-
со. При желании можно 
использовать и другие 
специи.

комментарии экспертов
ВЕНИАМИН ПОПОВ
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ, АНАЛИТИК ЦЕНТРА 
БЛИЖНЕВОСТОЧНЫХ И АФРИКАН
СКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ ИНСТИТУТА 
МЕЖДУНАРОДНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
МГИМО МИД

Израиль был на грани граж-
данской войны давно. Более 
50 процентов населения 
не поддерживают действия 
властей. При этом лидеры 
ХАМАС пострадали от изра-
ильских властей: один из них 
сидел в израильской тюрьме, 
у другого — погибли дети. 
В израильских тюрьмах сидят 
много палестинцев. Этот ре-
гион уже не будет таким, ка-
ким был несколько лет назад. 
И без решения палестинской 
темы мира на Ближнем Вос-
токе не будет.

ЛЮДМИЛА САМАРСКАЯ
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК ЦЕНТРА 
БЛИЖНЕВОСТОЧНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ ИМЭМО 
ИМЕНИ Е. М. ПРИМАКОВА РАН 

Израиль оказался не готов 
к данной ситуации. Возмож-
но, сыграла роль внутрипо-
литическая нестабильность. 
К тому же плохо сработала 
израильская разведка. Кон-
фликт может затянуться, так 
как никому не понятно, чей 
будет контроль над Иеруса-
лимом.

СЕРГЕЙ МЕЛКОНЯН
СОТРУДНИК ОТДЕЛА ИЗУЧЕНИЯ 
ИЗРАИЛЯ И ЕВРЕЙСКИХ ОБЩИН 
ИНСТИТУТА ВОСТОКОВЕДЕНИЯ РАН 

Сейчас Израиль готовится 
к затяжному конфликту: его 
военных средств может ока-

заться недостаточно и по-
мощь союзников будет не-
обходима. Если Израиль 
начнет военную операцию 
в секторе Газа, то она прод-
лится более месяца. 

ВЛАДИМИР ЕВСЕЕВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ОТДЕЛОМ 
ЕВРАЗИЙСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ 
И РАЗВИТИЯ ШОС ИНСТИТУТА СТРАН 
СНГ, ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ 

Шок, который произошел 
у местного населения, еще 
не пережит. Палестинцы эф-
фективно применяют сброс 
с летательных аппаратов бо-
еприпасов на израильскую 
технику, используя украин-
ский опыт. 
Но этого не скажешь об Из-
раиле, он оказался не готов 
к данной войне.

факты
■ Белки — одни из са-
мых многочисленных 
жителей московских 
территорий.
■ Подкормка весной, 
летом и осенью может 
привести к тому, что пер-
натые и вовсе откажутся 
от естественной пищи 
или будут потреблять ее 
меньше.
■ Собирать природные 
материалы на особо ох-
раняемых природных 
территориях нельзя. 
Здесь запрещены сбор 
и заготовка всех видов 
растений и их частей.

кушать подано

геополитика

среда обитания

зверье мое
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Официальный возраст Москвы — 876 лет. Не-
смотря на это, ученые до сих пор не оставляют 
споры: а не древнее ли наш город, не стоит ли 
добавить ему еще лет? На этот непростой во-
прос в интервью «ВМ» ответил первый замести-
тель руководителя Департамента культурного 
наследия столицы — главный археолог города 
Москвы Леонид Кондрашев.
Леонид Викторович, периодически разгорается 
дискуссия о возрасте Москвы. У ученых есть раз-
ные точки зрения по этому поводу. Одни считают, 
что Москве больше, чем 876 лет, другие же на-
стаивают на принятой официально точке отсче-
та — 1147 год. Так что же верно?
Точки зрения действительно есть разные. Сто-
ит вспомнить, что такая дата утвердилась 
в XIX веке, когда, собственно, и развивалась со-
временная российская историческая наука. Это 
время, когда укрепляется доверительное отно-
шение к хроникам и летописям. Конечно, по-
рой такое доверие можно назвать чрезмер-
ным. Так, всем известный Николай Карамзин, 
изучая Ипатьевскую летопись, обратил внима-
ние на сообщение о встрече князей в ходе 
междоусобной войны на территории Москвы 
в 1147 году. Он и предложил отсчитывать воз-
раст Москвы от этой даты. Большинство уче-
ных с этим согласилось. Правда, в дальнейшем 
среди них начался спор о самой дате. Опреде-
ленная Карамзиным в марте, она оказалась не-
верной — историк, археолог, этнограф поза-
прошлого столетия Иван Снегирев перенес ее 
на апрель. Однако сам факт определения воз-
раста он не оспаривал. Так родилась традиция, 
хотя именно день празднования основания Мо-
сквы частенько «гулял» по календарю. При Ни-
колае I она была назначена 1 января. Сталин-
ское решение было о переносе на осень. 
Но конкретно 1147 год — остался. Хотя ведь 
до XII века здесь тоже жили люди, так?
Конечно, жили. Но здесь стоит разделить поня-
тия города и тех, кто селился на территориях, 
которые сейчас именуются Москвой. Если мы 
говорим о втором аспекте, то стоит напомнить, 
что с наступлением эпохи металла и бронзы — 
это V–IV тысячелетия до нашей эры — здесь 
фиксируются стоянки людей, образовываются 
и постоянные поселения. Причина тому — по-
явление и развитие сельского хозяйства. Нель-
зя сказать, что этот регион был сильно заселен. 

Со временем складывается Дьяковская архео-
логическая культура. Это железный век. Насто-
ящей загадкой для науки остается вопрос, куда 
же в итоге делись эти люди в VII-VIII веках на-
шей эры. Но история продолжается, и уже 
в IX–X веках сюда приходят финские и балтские 
племена. Мы находим артефакты того периода, 
но пока не можем найти их поселений. Позднее 
здесь мирным образом появляются славяне — 
племя вятичей. Ареал их расселения очерчен 
примерно в районе Москворечья. Видимо, 
именно здесь, в уединенных лесных массивах, 
и сошлись колонизационные потоки вятичей 
и кривичей. Здесь они нашли источник спокой-
ной, безопасной и относительно сытой жизни. 
В этот же период растет и количество сельских 
поселений — их становится гораздо больше, 
чем в железный век и в финско-балтское время. 
Со временем население растет, в связи с этим 
более актуальным становится наличие воору-
женной силы. Ко всему прочему эта территория 
располагалась на пересечении торговых и во-
енных маршрутов и с XII века начинает появ-
ляться на страницах летописей именно как 
транзитный пункт. Но пока это не княжеский 
город со своим центром власти. Его можно на-
звать, скорее всего, укрепленным фортом. 
И с времени появления этого укрепления можно 
вести отсчет возникновения города? 
Здесь важно вспомнить критерии понятия «го-
род». Это вопрос методологии, когда для опре-
деления города говорят как минимум о сотне 
показателей. Во-первых, город — это некая 
огороженная и относительно безопасная тер-
ритория. Во-вторых, город подразумевает раз-
деление ремесла и сельского хозяйства. Безус-
ловно, здесь были поселения до 1147 года. Са-
мое раннее из датированных славянских се-
лищ, обнаруженное возле современного 
Данилова монастыря, относится к X столетию. 
Но это было еще сельское поселение, а не го-
род. Традиционный подход говорит нам о по-
явлении центра военной и административной 
власти на Боровицком холме и последующем 
разрастании его на соседние территории. 
Свою защиту территориям предложил князь 
Юрий Долгорукий. 
И это уже некий старт городского развития? 
Здесь важно понимать, что сбор князей с дру-
жинами требует значительной подготовки: 
всех этих людей надо где-то разместить, накор-
мить. К тому же само место должно быть для 
такой группы людей безопасным. Получается, 

Ежегодно археологи обнаруживают на территории Москвы тысячи артефактов. Каждую находку внимательно изучают. Некоторые из них дают ученым повод 
подтвердить или опровергнуть почтенный возраст Москвы. Стоит ли столицу делать древнее? Жаркие споры на эту тему не утихают до сих пор. Каким источникам 

доверять и готовят ли новые находки переворот среди ученых — на эти и другие вопросы ответил главный археолог города Москвы Леонид Кондрашев. 

Первый заместитель руководителя Департамента культурного наследия города Москвы — главный археолог столицы Леонид Кондрашев в своем рабочем 
кабинете показывает редкие книги о Москве

Главный археолог столицы Леонид Кондрашев: Стоянки людей 
здесь появились еще в бронзовом веке

Докопаться до истины

Подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Самые древние 
находки 
на территории 
Москвы — 
отщепы времен 
палеолита

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Более 4 тысяч предметов, имеющих 
историческую ценность, обнаружили архе-
ологи в этом году. В 2022-м специалисты 
нашли около 12 тысяч артефактов, 
а за последние 12 лет — почти 90 тысяч. 
Исторические предметы часто обнаружи-
вают во время обычных работ по благо-
устройству. В числе таких случайных нахо-
док — металлический сейф, изготовлен-
ный более 100 лет назад на заводе «Мел-
лер». Артефакт обнаружили в 2020 году 
при расширении полосы отвода путей Кур-
ского направления Московской железной 
дороги в районе улицы Казакова. А в хо-
зяйственной яме на Гоголевском бульваре 
археологи нашли кремневое орудие эпохи 
неолита — нож или наконечник дротика. 

Число находок за последние годы измеряется 
тысячами. Как их изучают, куда и спустя какое 
время они попадают?
Археология — это не только поиск затерянных 
кладов в духе Индианы Джонса. Прежде всего 
это историческая наука: труд, который требует 
специальных знаний и опыта. И даже раскопки 
в центре Москвы, улицы и площади которой 
хранят немало свидетельств ушедших эпох, — 
это важная, но не единственная часть археоло-
гических работ. Находки нужно не только из-
влечь, но и тщательно обработать, изучить и со-
хранить для следующих поколений. 
Одни реставраторы работают с металлом, дру-
гие — с керамикой или фарфором, так как 
у каждого материала свои специфические хи-
мические свойства.
Каков дальнейший путь находок?
Все обнаруженные артефакты после изучения 
передают в профильные музеи — Музей Мо-
сквы или Музей археологии Москвы, государ-
ственный исторический музей. Иногда получа-
ется сделать экспозиции буквально по «свежим 
следам», иногда приходится долго и кропотливо 
работать над находками, чтобы составить инте-
ресную и понятную для зрителей выставку. 
Но не все же артефакты увидят москвичи и тури-
сты, устремляющиеся в выставочные залы?
Нет: не все. Музейные фонды и выставочные 
залы не способны принять все обнаруживае-
мые в Москве артефакты. Археологи со своей 
стороны способствуют тому, чтобы артефакты 
попадали в фонды в максимально подобающем 
виде. Некоторые находки реставрируют в том 
числе инвесторы, привлекающие грамотных 
специалистов со стороны. Ведь те же строитель-
ные работы ведутся не только городом, но и ин-
весторами, которые стараются привлекать на 
свои определенные площадки археологов и ре-
ставраторов. Это очень кропотливый, усерд-
ный труд, результатом которого может стать 
в том числе экспонирование особо важных об-
разцов в музеях.
А насколько важна грамотная подача обнару-
женных артефактов?
Вопрос работы самых разных специалистов: ар-
хеологов, реставраторов, художников, дизай-
неров, музейных сотрудников всегда актуален. 
Важно показать зрителю историю — уникаль-
ную, интересную, порой даже захватывающую, 
которая приоткроет небольшую завесу в окно 
прошлого нашего города. Выставки проходят 
в обустроенных залах, а над расположением 
света и самих стендов работают несколько спе-
циалистов. Зрелищность нужна, это бесспорно. 
И ее создает всегда целая команда. Важно по-
нимать, что каждый из старинных предметов 
отражает частичку истории столицы и расска-
зывает о жизни и традициях целых поколений 
москвичей. Любые археологические работы 
и исследования на территории города прово-
дятся под контролем столичного Департамента 
культурного наследия.
А горожане обнаруживают артефакты?
Да, такие случаи есть. Стоит запомнить: при об-
наружении на территории Москвы предмета, 
похожего, на ваш взгляд, на археологический, 
вы обязаны сообщить об этом в Департамент 
культурного наследия города. Объектами архе-
ологического наследия считаются частично 
или полностью скрытые в земле или под водой 
следы существования человека в прошлых эпо-
хах. Ими могут быть городища, курганы, сели-
ща, стоянки, каменные изваяния и другое.
Но помните: самостоятельно исследовать объ-
ект, имеющий признаки объекта археологиче-
ского наследия, нельзя. На это имеют право 
только профессиональные археологи, офор-
мившие соответствующие документы.

■  На территории Городской клинической 
больницы № 23 имени Давыдовского об-
наружили медную медаль в память о ко-
ронации императрицы Анны Иоанновны. 
Она была отчеканена на Московском мо-
нетном дворе в 1730 году. Медаль проле-
жала в земле несколько столетий и была 
сильно повреждена коррозией. Рестав-
раторы очистили и восстановили ее.

■  На этом же месте обнаружили другие 
артефакты. Один из древнейших — 
фрагмент глиняной расписной игруш-
ки-всадника. Она датируется XVI веком. 
Археологи также нашли гладкие рас-
писные печные изразцы и белоглиня-
ный подсвечник с ручкой XVIII века 
и еще один фрагмент игрушки XVIII–
XIX веков — расписную статуэтку музы-
канта с гитарой из белой глины.

■  На Тверской и Долгоруковской улицах 
обнаружили курительные трубки конца 
XVIII — начала XIХ века. Кроме того, 
на Тверской улице нашли несколько 
аптечных гирек XVIII–XIХ веков. 

■  Столичные археологи отреставрирова-
ли 97 монет конца XIX — начала XX века. 
Из них 59 серебряные, а остальная 
часть — медные деньги. Общая сумма 
составила 35 рублей 50,5 копейки. 
Самые поздние монеты — 20 копеек 
1915 года. Клад был обнаружен во вре-
мя археологических наблюдений 
на Долгоруковской улице. Решено пе-
редать его в Музей Москвы.

ФАКТЫ

что к 1147 году Москва уже должна представ-
лять из себя достаточно крупный и укреплен-
ный населенный пункт.
В который как раз приходит князь Юрий 
Долгорукий...
Да, и именно у него народ просит защиты. И та-
кие договорные отношения были выгодны: на-
селению проще было заплатить за защиту и по-
кровительство военным дружинам, которые 
как раз не занимались сельским хозяйством. 

«Крыша» в лице князя и его дружины выполня-
ла военную, защитную и судебную функции. 
В свою очередь, округа их кормила и вооружа-
ла. Вот для расположения этого контингента 
и хранения запасов и появляется администра-
тивный центр на господствующей высоте. И эти 
процессы относятся именно к XII веку.
Леонид Викторович, а насколько мирно прохо-
дил процесс объединения сельских поселений 
с вот таким формирующимся административным 
центром?
По-разному. Последние территории вятичей 
теряют независимость как раз в XII столетии. 
Среди них были и свои несогласные с таким 
раскладом — часть этого населения уходит на 
Теплостанскую возвышенность. Сегодня мы ви-
дим много сохранившихся курганов. Скорее 
всего, это то население, которое ушло от княже-
ской власти и стало жить независимо.
Кстати, раз мы говорим об артефактах и под-
тверждении гипотез ученых с помощью археоло-
гии: а какая самая древняя находка, обнаружен-
ная на территории столицы?
На протяжении долгого времени древние чело-
веческие останки или орудия периода палеоли-
та находили и севернее современной Москвы, 
и южнее, но никак не в границах города, пока 
известный археолог, академик Анатолий Дере-
вянко, гуляя по Нескучному саду, не обнаружил 
палеолитическое орудие. Было установлено, 
что эти самые древние столичные палеолитиче-
ские отщепы имеют возраст 30 тысяч лет. А вот 
находки более позднего периода — эпохи мезо-
лита и неолита — в Москве находятся гораздо 
чаще. Их, к примеру, обнаружили при рекон-

струкции фонтана у Большого театра или в рай-
оне Воспитательного дома. Но все эти находки 
не прибавляют Москве лет именно как городу.
Очень интересна одна из последних находок 
на биржевой площади. Это были так называе-
мые пломбы, которыми клеймили связки шкур. 
Мы их отправили на анализы, строя догадки — 
окажутся ли обнаруженные артефакты ранее 
XII века. Могло оказаться, что нет, и тогда мож-
но было бы говорить о более ранних средневе-
ковых правилах торговли. Но большого откры-
тия с точки зрения новых дат не произошло. 
XII век остался базовым для развития города. 
Археология в большом городе всегда сложна. 
Леонид Викторович, насколько активно сейчас 
ведутся раскопки на территории Москвы? 
Где сосредоточены работы нынешнего года? 
В этом году развернуты исследования по 
16 крупным объектам, не считая работ по 
разведкам. Это объекты преимущественно 
XVI–XIX столетий. С начала года и до настояще-
го времени археологами уже обнаружены 
7,2 тысячи находок. Надо сказать, что ежегодно 
археологи обнаруживают порядка 12–15 тысяч 
предметов. Но мы не гонимся за количеством. 
Это не спортивное состязание. Для нас гораздо 
важнее исторический и научный контекст каж-
дого артефакта, его изучение. Больших откры-
тий с точки зрения профессионального интере-
са ждем от раскопок в районе Китай-города, 
а именно — Чижевского подворья. Важны для 
изучения и присоединенные округа. Там есть 
и курганы, и территории старинных усадеб. 
Троицкий и Новомосковский округа еще пред-
стоит открыть для науки. 
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Избегая 
ястребиной ночи

Путь Украины 
не будет простым

8 октября 1892 года родилась Марина Цветаева. В ее твор-
честве почти нет стихотворений о старости. Она будто 
запрограммировала себя на жизнь до тех пор, пока спо-
собна любить, сочинять стихи, переживать, главное же, 
получать отклик от объектов своих неукротимых чувств. 
Цветаева, как любой большой поэт, была пророком. Уже 
в ранних стихах она предсказала свою бесприютность, 
страдания, потерю любимых людей: «За то, что мне пря-
мая неизбежность — прощение обид, за всю мою безу-
держную нежность и слишком гордый вид». Или накану-
не отъезда в эмиграцию — будущее оставшейся в России 
Анны Ахматовой: «Будешь крылышками трепать о бу-
лыжники». Назвав ее в этом стихотворении «чернокниж-
ницей», Цветаева как будто прозрела сквозь время гоне-
ния на Ахматову, названную партийным куратором куль-
туры Андреем Ждановым «то ли блудницей, то ли монахи-
ней». Предсказала Цветаева и собственную смерть: «Ни 
ростка не наруша! Знаю, умру на заре! Ястребиную ночь 
Бог не пошлет по мою лебединую душу!» Собственная 
жизнь всегда виделась ей последней возможностью рас-
платиться с окружающим миром за свою с ним несовме-
стимость. Поэт, писала она, в мире «всегда жид», то есть 
изначально гоним и презираем. 
В России чувственная и пророческая женская поэзия рас-
цвела на сломе эпох — в конце XIX — начале ХХ века. Ма-
рина Цветаева, Анна Ахматова, Зинаида Гиппиус другие 
поэтессы Серебряного века предсказали в своем творче-
стве войну, революцию, крушение прежних идеалов. Они 
интуитивно чувствовали приближение бездны, куда ка-
нет их мир. Именно тогда главной темой в русской жен-
ской поэзии стали любовь и надежда сквозь боль и стра-
дание. Поэзию Цветаевой питали два могучих источника: 
неукротимость в творчестве, быту, чувствах и — вечное 
противостояние с окружающей действительностью. 
«Ястребиная ночь» не отпускала ее ни в страшные годы 
революции (нищета, голод, смерть, она потеряла трех-
летнюю дочь Ирину), ни позже — в эмиграции, где ее се-
мья кормилась рукоделием дочери Ариадны и тайными 
гонорарами мужа (агента НКВД) Сергея Эфрона. Он был 
расстрелян после возвращения в СССР в 1941 году. Цвета-
ева никогда ничего для себя не просила. Только за других. 
Например, за сбитого на улице машиной Константина 
Бальмонта, у которого не было денег для лечения. «Веч-
ный грех будет на эмиграции, если она не сделает для 
единственного великого русского поэта, оказавшего за 
рубежом, ...всего, и больше, чем можно». 
Не так давно были опубликованы дневники сына Цветае-
вой Георгия (Мура), родившегося в Праге, увезенного 
против воли (у Цветаевой после бегства из Франции Сер-
гея Эфрона не оставалось другого выхода) в СССР и по-
гибшего на войне. В них он с сочувствием описывает, как 
окружающие их люди в Москве воспринимали странный 
внешний вид матери, ее манеру общаться. Как ей было 
трудно выстраивать отношения с соседками на комму-
нальной кухне, какая грустная и опустошенная возвра-
щалась она из издательств и ведающих бытом писателей 
организаций. Все это завершилось 31 августа 1941 года 
в крестьянском доме в Елабуге. 
В СССР ей долго не могли простить «белогвардейский» 
цикл «Лебединый стан». Творчество Марины Цветаевой 
считалось полузапретным. Первые публикации стали по-
являться в годы «оттепели». Сегодня ее стихи практиче-
ски ежегодно издаются крупнейшими издательствами. 
Памятники Марине Цветаевой установлены в Москве, 
Тарусе, Елабуге, во французском городе Сен-Жиль-Круа-
де-Ви, откуда она писала письма Рильке и Пастернаку.

Евросоюз готовится начать официальные переговоры 
с Украиной по вступлению, о чем может быть объявлено 
уже в этом году. На Украине, в свою очередь, уже началась 
реализация плана требуемых реформ, рассчитанного по-
ка до 2027 года. Однако на Западе появились публикации 
о том, что теперь еще и демография может стать новой 
«точкой напряженности» между Киевом и европейцами. 
Насколько обоснованы такие предположения?
Предположение о том, что страны Евросоюза, принимая 
беженцев с Украины, могут попытаться так решить 
свои демографические проблемы, а это в ответ вызовет 
недовольство Киева, появилось во французской газете 
Le Monde. И действительно, преобладают среди беженцев 
женщины и дети (до 80 процентов), они могут осесть в Ев-
ропе, найти новые семьи. Евросоюз продлил до марта 
2024 года для беженцев с Украины различные льготы и со-
циальные пособия, а также право на работу. Однако пред-
ставители украинской власти в ответ выразили надежду, 
что ЕС не будет особенно напирать на создание новых 
программ интеграции для украинцев, дабы они после 
окончания военных действий возвращались на родину. 
По оценкам европейского Центра экономической страте-
гии, от 860 тыс. до 2,7 млн украинцев могут навсегда 
остаться за границей. При этом объективно у граждан 
Украины гораздо больше шансов пустить корни в Европе 
и найти работу, чем у нелегальных мигрантов из бедней-
ших стран Азии и Африки. У них в целом близкий евро-
пейцам культурологический бэкграунд — христианский 
в своей основе. Более 70 процентов беженцев имеют уни-
верситетский диплом, языковой барьер минимален со 
славянскими странами Восточной Европы. Хотя если бе-
женцы будут отнимать работу у местных, напряжение по 
их адресу будет нарастать. 
Однако можно поспорить с французской газетой в том, что 
именно демография станет существенным поводом для 
противоречий между Украиной и Евросоюзом. В ЕС полно 
других стран с падающей численностью населения. Зато 
в нынешнем году обозначился другой потенциально 
острый вопрос — а именно украинский сельскохозяй-
ственный сектор. Почувствовав с его стороны мощную 
конкуренцию, соседние страны Восточной Европы объя-
вили эмбарго импорту украинского продовольствия, что 
вызвало наиболее острые противоречия между Киевом 
и Варшавой. По мере продвижения переговоров о вступле-
нии Украины в Евросоюз подобные проблемы могут про-
являться в еще большей мере. Также в ЕС подсчитали, что 
если бы Украину приняли в ЕС «прямо сейчас», то это дало 
бы возможность Киеву в силу существующих правил ЕС 
о выравнивании экономических условий стран-членов 
претендовать на 16–18 млрд евро европейских грантов 
в год. В том числе не менее 9 млрд евро в год в рамках Еди-
ной сельскохозяйственной политики ЕС на протяжении 
семи лет. Здесь же выплаты (61 млрд евро за 7 лет) из фон-
дов ЕС, предназначенных на улучшение инфраструктуры 
в более бедных странах-членах. Если в ЕС вступят еще и го-
сударства Западных Балкан, а также Молдавия и Грузия, то 
в силу перераспределения средств внутри ЕС такие стра-
ны, как Литва, Словения, Кипр, Мальта, Чехия и Эстония 
больше не будут иметь права на финансирование из этих 
фондов. И вот это обстоятельство может стать еще одним 
поводом для того, чтобы потенциальные «лишенцы» на-
чали бы тормозить процесс расширения союза. Разумеет-
ся, эти вопросы не станут поднимать, пока идет военный 
конфликт, чтобы не подрывать солидарность с Украиной. 
Но они могут всплыть, когда наконец наступит мир.

Солдата не надо жалеть, его надо беречь. Активное примене-
ние на специальной военной операции артиллерии привело 
к тому, что 80–85 процентов ранений бойцы получают от 
осколков. Взрыв одного 122-миллиметрового осколочно-фу-
гасного снаряда — это от 400 до 500 осколков, которые раз-
летаются на дальность до 400 метров. Наиболее убойный 
эффект проявляется в радиусе 30 метров от места взрыва. По-
ражающие факторы 152-миллиметрового снаряда выше 
в 1,5 раза. 150–200 осколков с радиусом поражения до 20 ме-
тров образуется при взрыве 82-мм минометной мины, 
а 120-мм мина опаснее почти в два раза… Но не все так 
страшно: шлем (каска) и бронежилет защищают жизненно 
важные органы солдата от большинства осколков, повышая 
шанс выжить вдвое. Поэтому ученые и конструкторы россий-
ского оборонно-промышленного комплекса продолжают со-
вершенствование средств индивидуальной защиты для на-
ших военных. Серийное производство новейших штурмовых 
бронежилетов «Оберег» запустил тульский завод «Октава» 
(в составе компании «РТ-Капитал» входит в госкорпорацию 
Ростех). Новые «броники» обеспечивают надежную защиту 
и от снарядных осколков, и от пуль, при этом не сковывая 
движений солдат. Как сообщается на сайте Ростеха, пробная 
партия защитного снаряжения прошла проверку боем в зо-
не проведения СВО. Элементы «Оберега» изготавливаются 
из арамидной ткани, нагрудная часть оснащается керамиче-
ской плитой класса Бр-5 (всего существует шесть классов 
пулестойкости — от Бр-1 до Бр-6), спину защищает плита 
с баллистическим пакетом тоже класса Бр-5. Кроме того, все 
секции, в том числе боковые, имеют противоосколочные 
и противорикошетные слои. Бронежилет оснащен дополни-
тельной защитой шеи и паха. Пластины расположены таким 
образом, что защищают жизненно важные органы и при 
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Магда Нахман. Портрет Марины Цветаевой. 1913. Это единственный прижизненный портрет поэтессы. Ее сын 
Георгий Эфрон (1925–1944) в своих дневниках с сочувствием описывает, как окружающие их в Москве люди 
воспринимали странный внешний вид матери, а также ее манеру общаться.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Оберег 
солдатской жизни

этом позволяют солдату сохранять мобильность. Это важно 
в первую очередь для бойцов-штурмовиков. С учетом того, что 
в такие подразделения хлюпиков не берут, то выходит по прин-
ципу «своя ноша не тянет». Масса «Оберега» в стандартном ис-
полнении — 9,1 кг, с дополнительными секциями — 11,5 кг. Вы-

сокие защитные свойства этого бронежилета подтвердили 
испытания. «Оберег» выдержал попадание различных пуль, 
от пистолетных (1-й класс защиты) до бронебойного пуле-
метного патрона Б32 (5-й класс). Но более важным является 
то, что он оберегает военнослужащего от осколков снарядов 
и мин — главных поражающих элементов на идущих сейчас 
боевых действиях. Недавно производитель сообщил, что на 
основе рекомендаций воюющих на Украине бойцов броне-
жилет будет еще улучшен. Усовершенствования коснутся, 
в частности, эргономики изделия. Также новая модификация 
будет легче базовой и при этом сохранит все ее защитные ка-
чества. Мощности предприятия позволяют выпускать до 
2000 изделий в квартал с последующим увеличением объе-
мов до 7500 изделий в те же сроки. Конструкторы отече-
ственной «оборонки» продолжают создавать и другие защит-
ные средства, которые способны сохранить жизнь человека 
на фронте. К примеру, идеальное решение для ситуации, ког-
да солдату необходимо быстро и надежно защитить себя 
и укрыть технику или оборудование, предложили конструк-
торы столичного АО «НИИ стали» (входит в состав концерна 
«Калашников» госкорпорации «Ростех»). Противоосколоч-
ное одеяло «Эгида-У» (усиленное) гарантирует стопроцент-
ную защиту от гранат Ф-1 и РГН. Это было доказано в ходе 
натурных испытаний. На полигоне гранаты взрывали в трех 
и пяти метрах от укрытых новым защитным средством объ-
ектов (автомобили УАЗ, аппаратура связи и управления бес-
пилотниками). Летящие на скорости 650 м/c осколки про-
бить «Эгиду-У» не смогли. Высокий уровень противоосколоч-
ной стойкости и у выпущенного ранее одеяла «Эгида»: его не 
«берут» осколки на скорости 450 м/с. «Эгида» и «Эгида-У» 
производятся в Москве серийно и поставляются во все груп-
пировки наших войск на СВО.
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Результаты опроса, проведенного одной из исследователь-
ских компаний, заставляют серьезно задуматься. Свыше 
43 процентов больных — почти половина! — «не всегда по-
нимают» диагноз, который поставил им лечащий доктор, 
и его рекомендации. То есть в поликлинику сходили, прове-
рились, но визит этот вряд ли можно назвать полезным.
На своих форумах врачи рассказывают, как превратно порой 
воспринимают их слова и рекомендации. Один пациент, не 
зная, что делать с противовоспалительной свечой, засовы-
вал ее в ноздрю, удивляясь, почему это так неудобно. Другой 
вместо прописанного препарата от сердца пил лошадиную 
дозу мочегонного — просто перепутал названия. Третий 
оскорбился, услышав от доктора: «У вас рожа», не зная, что 
рожистое воспаление — официальный медицинский тер-
мин. Многие больные разжевывают капсулы, которые надо 
глотать, путают время приема и дозировки. Особенно часто 
этим грешат старики.
Только кто здесь виноват: непонятливый больной или врач, 
который ничего толком не объяснил? Однажды в США про-
вели занятный эксперимент. Хирургов-ортопедов спраши-
вали, удается ли им доносить до пациентов нужную инфор-
мацию. 75 процентов ответили «да», пребывая в полной 
уверенности, что все в порядке, больные отлично их понима-
ют. Но в реальности картина оказалась совсем иной: удов-
летворенность от беседы с этими докторами выразил лишь 
каждый их пятый пациент.
Очевидно, что коммуникация врач — больной чрезвычайно 
важна. Как вы думаете, будет ли недопонявший что-то чело-
век пунктуально принимать назначенные лекарства? Не за-
менит по совету «знающей» подруги или по собственному 
почину дорогой оригинальный препарат дешевым дженери-
ком? Будет ли контролировать свое состояние, ежедневно 

Пойми меня,
если сможешь

измерять, к примеру, пульс и давление? Конечно же, нет. Про-
сто потому, что не осознает необходимости это делать.
Что же мешает нормальному общению доктора и пациента? 
Конечно же, острый дефицит времени, характерный для всего 
нашего здравоохранения. Если у кабинета очередь, волей-не-
волей придется поторапливаться. Тут уж не до разжевывания 

своих слов и контроля адекватности их восприятия. Зача-
стую врач пишет рекомендации на бумажке — потом, мол, 
прочтете. Играет роль и запрет ссылаться на проблемы ле-
чебного учреждения. «Вам это исследование не нужно», — 
говорит врач, когда не имеет возможности его провести. 
Редко кто удовлетворяется таким ответом. Родственникам 
больных, которые спрашивают, что принести, выдают де-
журное: «Помощь не требуется, все необходимое у нас есть». 
Хотя в больнице может не хватать элементарного: и ле-
карств, и особенно средств ухода. Вам не признаются, что 
нужна сиделка. А при выписке оказывается, что у больного 
появились пролежни. У родственников просить помощи ри-
скованно: вдруг накатают жалобу. Тогда врач получит по 
шапке за излишнюю откровенность.
Есть и еще проблема — банальное неумение многих, даже 
хороших специалистов говорить простым понятным язы-
ком, не злоупотребляя медицинской терминологией. В ин-
ститутах, конечно, преподается медицинская этика и деон-
тология, но внимания ей уделяется немного. Соответствен-
но, и студенты не считают эти дисциплины важными. А уж 
практическим навыкам коммуникации с больными, уме-
нию находить понятные конкретному человеку слова, вы-
бирать подходящую интонацию не учат совсем.
Впрочем, не все доктора стараются избегать контактов. Не-
которые даже дают номер личного телефона. Потом жалу-
ются: звонят в любое время дня и ночи, как в скорую по-
мощь, не считаясь с тем, что доктор тоже человек и имеет 
право на отдых. Коллегам советуют отвечать лишь на сооб-
щения в мессенджерах, а полноценную консультацию да-
вать при личной встрече. В конце концов, не так важна фор-
ма диалога — важен результат, ведь больному должно стано-
виться легче уже от одного общения с врачом.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.
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точка Сегодня точку в номере ставят (слева направо) первая вице-мисс Россия-2023 Елизавета Дудина из города Тольятти, мисс Россия-2023 Маргарита Голубева из Санкт-
Петербурга и вторая вице-мисс Россия-2023 Любовь Хохолова из Якутии во время финала конкурса красоты «Мисс Россия-2023». Петербурженке Маргарите Голубевой 
торжественно вручили корону мисс и главный приз — 1 миллион рублей. Девушка сумела обойти 85 тысяч соперниц, которые подали заявки на участие в конкурсе 
в этом году. Всего в финал прошли 50 девушек из разных уголков России. Маргарита Голубева обучается на пятом курсе в Российской таможенной академии и на втором 
курсе Московского государственного института культуры, на факультете музыкального искусства. В финале девушка исполнила песню «Любовь настала» и выступила 
с размышлениями о смысле жизни. Она отметила, что главное — оставить после себя достойное наследие и знать, что ты принес людям пользу.

Умение 
абстрагироваться 

Крупный сервис по подбору персонала 
провел опрос и выяснил, что больше 
всего нас раздражает в коллегах. Фак-
торы, вызывающие недовольство, за-
висят от возраста. Например, многие 
респонденты старше 30 лет больше 
всего не любят сплетни в коллективе, 
а молодежь от 20 до 30 лет — громкие 
разговоры по телефону на работе и то, 
что коллеги неоперативно отвечают 

на сообщения в мессенджерах. Я вхожу во вторую катего-
рию опрошенных и подумала о том, что на беседы коллег 
совсем не обращаю внимания, да и не так уж часто в них 
участвую. Дружелюбный «смол-ток» на 10 минут — это 
нормально, но ничего толком обсудить за это время не 
удастся, а более длинных разговоров стараюсь избегать, 
потому что рабочее время все же хочется тратить на дело. 
А вот не получить ответ на сообщение быстро для меня 
действительно некомфортно, потому что я привыкла к то-
му, что гаджет из рук выпускать нельзя и всегда нужно 
следить, не пришло ли что-то срочное. 
Надо быть начеку, особенно в рабочие 
часы. Да и считаю, что это куда более 
удобный способ коммуникации, чем 
идти к коллеге через весь офис или от-
влекать кого-то от дел звонком…
Кстати, о звонках. На прошлом месте 
работы в нашем кабинете была дама, 
которая предпочитала именно такой 
способ связи. И ладно бы она прибега-
ла к нему только по деловым вопросам, 
но в течение дня женщина умудрялась 
обзвонить всех подружек и двоих де-
тей и обстоятельно обсудить с ними 
насущные вопросы. Голос у коллеги 
был поставленный, командный, и все 
рядом сидящие были, помимо воли, в курсе деталей ее 
жизни, так как деваться из кабинета было некуда. Каждое 
замечание любительницей переговоров списывалось на 
нашу чрезмерную раздражительность и не принималось 
всерьез, справиться с проблемой было невозможно. Мы 
выдумывали разные хитрости от сидения в берушах, до на-
ушников с громкой музыкой, но, увы, эмоциональные воз-
гласы прорывались через любые шумовые заслоны. Ниче-
го другого не оставалось, как тренировать собственную 
нервную систему и учиться полностью игнорировать раз-
дражитель. Знаете, что самое удивительное? Все-таки по-
лучилось! После такой «школы жизни» теперь мне удается 
максимально концентрироваться и не реагировать ни на 
какие внешние факторы в офисе.
Честно говоря, теперь я даже благодарна той даме. Люди, 
с которыми мы делим рабочее пространство, могут быть 
совсем разными, их привычки действительно порой раз-
дражают, но если замечать все, то заслуженный невроз 
всем нам точно гарантирован. А вот абстрагироваться от 
обстоятельств можно всегда, и сберечь свое настроение 
намного полезнее, чем фиксироваться на таких факто-
рах — раздражение, чувство разрушающее, влияет на от-
ношения в коллективе. Лучше давайте жить дружно!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Многие россияне 
верят в полную 
отмену бумажного 
паспорта. И как вам?

КОНСТАНТИН ФРУМКИН
ФУТУРОЛОГ

Я не согласен, что это случит-
ся. Такая тенденция, конечно, 
существует. Но при этом всег-
да надо помнить, что в культу-
ре ничего не умирает до кон-
ца. Например, даже винило-
вые пластинки до сих пор вы-
пускаются, и их с удоволь-
ствием слушают. Да, сфера 
действия бумажных носите-
лей информации резко сокра-
тится, но все равно останутся 
удаленные от центра регионы 
и деревни, где не используют-
ся технологии в таком объе-
ме, как в столице. А еще обя-
зательно будут люди, которые 
не захотят переходить на 
электронный документообо-
рот по каким-либо причинам. 
А еще бумажные документы 
могут пригодиться для взаи-
модействия со странами, в ко-
торых распространение элек-
тронных носителей будет раз-
вито меньше, чем в России. 

СЕРГЕЙ БЕЛОВ
ЭКСПЕРТ ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Я отношусь положительно 
к этому явлению. И позитив-
ных моментов тут множество. 
Например, с точки зрения без-
опасности: при грамотной ре-

ализации цифровые докумен-
ты невозможно подделать 
в отличие от бумажных. Кро-
ме того, электронные доку-
менты помогут оперативно 
получать о человеке полезную 
информацию, которая содер-
жится в разных бумажных до-
кументах. А еще сроки и за-
траты на выпуск и перевыпуск 
будут небольшими, это позво-
лит исключить или суще-
ственно снизить риск утечки 
и использования документов 
третьими лицами в мошенни-
ческих целях. Введение циф-
ровых документов — общеми-
ровая тенденция развитых 
стран. Если 10–15 лет назад 
такое направление не облада-
ло эталонной технической ре-
ализацией, то с появлением 
и развитием технологий блок-
чейна оно, можно сказать, по-
явилось, прошло «обкатку» 
в финансовой сфере и стано-
вится предпочтительным для 
использования в реализации 
перехода на цифровые доку-
менты.

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА 
ПРЕЗИДЕНТ 
КОНСАЛТИНГОВОЙ ГРУППЫ

Я согласна с таким утвержде-
нием. Тенденция, безусловно, 
присутствует. И это здорово 
для самих пользователей 
электронных документов. 
Когда все есть в одном гадже-
те, можно сказать, прямо на 
ладони — это очень удобно. 
Под рукой всегда находятся 
и все личные кабинеты, акка-

73 процента россиян считают, что в ближайшие двадцать лет бумажные документы 
полностью исчезнут, им на смену придут цифровые образцы. Такие результаты иссле-
дования опубликовал Всероссийский центр изучения общественного мнения. Боль-
ше всех в победу «цифры» над «бумагой» верит молодежь в возрасте до 35 лет.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

унты. У человека есть возмож-
ность, например, оплатить 
все счета и покупки, пере-
слать какие-то нужные доку-
менты. И людей, которые при-
выкли работать в электрон-
ном формате, в современном 
мире становится все больше. 
При этом количество тех лю-
дей, которые используют 
только бумажные форматы, 
в последнее время сильно со-
кращается. И этот тренд обя-
зательно будет развиваться 
в ближайшие годы. 

АНДРЕЙ РАЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ОТДЕЛА СЕТЕВЫХ РЕШЕНИЙ

Я не разделяю такой прогноз. 
Когда появились первые ком-
пьютеры, производители бу-
маги впали в панику. Но один 
европейский предпринима-
тель призвал всех в панику не 
впадать. Он объяснил, что, на-
оборот, благодаря компьюте-
рам люди будут расходовать 
больше бумаги, печатая доку-
менты. И теперь мы видим, 
что ее потребление только 
возросло. Бумага никуда не 
денется. И должно пройти 
очень много времени, прежде 
чем человек начнет доверять 
той же электронной подписи 
точно так же, как и той, что 
сделана от руки. Нужно соз-
дать всю инфраструктуру 
электронных подписей, уметь 
правильно ею пользоваться. 
Кроме того, надо существен-
но переработать законода-
тельную базу. Это очень дол-
гий процесс. Конечно же, 
электронный документообо-
рот будет увеличиваться, но, 
чтобы люди перестали поль-
зоваться бумагой, понадобит-
ся гораздо более долгий пери-
од. Даже через 20 лет бумаж-
ные носители по-прежнему 
будут использовать. 

Юные спортсмены 
приобрели бесценный опыт

В Москве прошел турнир 
по боксу среди всех возрас-
тов под названием «Откры-
тый ринг». Корреспондент 
«ВМ» наблюдал за боями.

Открывают турнир своим по-
единком семилетний Влади-
мир Левин из Москвы и его 
ровесник Богдан Арутюнов из 
Зеленограда. Спортсмены, не 
экономя сил, сразу же устрем-
ляются в центр ринга, где про-
исходит размен ударами. Оба 
участника хорошо подготови-
лись к турниру физически, 
и потому заданный темп со-
храняется до конца поединка. 
После подсчета судей победа 
присуждается Владимиру Ле-
вину из столицы. 
— Я начал заниматься боксом 
в три года, сейчас тренируюсь 
в школе олимпийского резер-
ва. Это мой четвертый бой. 
У меня были ничья, победа 
и поражение. На этих сорев-
нованиях я выступаю без тре-
нера. Мне помогает отец, ко-
торый будет моим секундан-
том, — рассказывает Левин.
Его противник из Зеленогра-
да занимается боксом полто-
ра года, он перешел в этот вид 
спорта из борьбы. 
— Это мой пятый турнир. 
В моем боксерском рекорде до 
турнира было пять боев: две 

победы, столько же пораже-
ний и одна ничья. Я пришел 
сюда с отцом и тренером 
Алексеем Викторовичем, — 
говорит Арутюнов.
По словам организатора со-
стязаний Владимира Першая, 
«Открытый ринг» — это бес-
платный турнир, доступный 
для всех желающих.
— Подобное событие мы про-
водим в пятый раз, и сейчас 
собрались около 60 спортсме-
нов, — рассказывает органи-
затор. — Мы работаем с циф-
ровой платформой, и все рас-
пределение боев у них прохо-
дит через автоматическую 

жеребьевку. Для нас как орга-
низаторов очень важно, что-
бы все было максимально 
честно и, помимо этого, бы-
стро, чтобы спортсмены долго 
не ожидали своего боя.
Для участия в турнире собра-
лись спортсмены из многих 
регионов России. Один из 
них — семилетний Давид Ни-
канович из Калуги.
— Я занимаюсь боксом во-
семь месяцев. Мне помогают 
отец и мой тренер Хамид Али-
евич. До этого турнира я про-
вел четыре боя, среди которых 
три выиграл и один прои-
грал, — рассказывает Давид 
Никанович.
Соперником Никановича 
стал восьмилетний Тагир Туй-
масов из Зеленограда.
—Для меня бокс — целая куль-
тура, и там не бьют ногами, но 
при этом важно правильно 
двигаться, — говорит Тагир 
Туймасов. — Я ожидаю, что 
выиграю сегодня. У меня в ре-
корде три победы и два пора-
жения.
По итогу этого боя победу 
одержал спортсмен из Калуги. 
Организаторы подготовили 
для участников и победите-
лей медали, грамоты и утеши-
тельные призы.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

8 октября. Судья Андрей Василенко (в центре) разнимает спортсменов Давида Никановича 
из Калуги (слева) и Тагира Туймасова из Зеленограда (справа), которые боксируют 
на «Открытом ринге»

Программу фестиваля пополнят 
новые командные игры
Вчера в столице стартовали 
финальные соревнования 
II Всероссийского военно-
спортивного фестиваля име-
ни генералиссимуса А. В. Су-
ворова среди кадетов. 
Он был посвящен столетию 
Центрального спортивного 
клуба армии и Московского 
спорта. 

Более 250 участников уже на-
чали состязаться по пяти на-
правлениям: в армейском ру-
копашном бою, дзюдо, самбо, 
вольной и греко-римской 
борьбе.
— В соревнованиях принима-
ют участие почти 30 команд 
из десяти регионов нашей 
страны, — рассказывает пре-
зидент Лиги кадетского спор-
та Дмитрий Цой. — Заявок на 
участие поступало намного 
больше, но, к сожалению, 
многие региональные коман-
ды не приехали. А ведь сто-
личные соревнования — это 
большой шанс для юных атле-
тов получить новые разряды.
Но не только спортивные со-
стязания ждут участников фе-
стиваля. В свободное время 
для них пройдут презентации 

по новым видам спорта, кото-
рые организаторы включат 
в состязания уже на следую-
щий год — регби, русская лап-
та и скалолазание. Также для 
школьников будут организо-
ваны экскурсии в различные 
столичные музеи и в зоопарк.
— А в последний день сорев-
нований,14 октября, на цере-
монии закрытия командам, 
занявшим призовые места, 
будут вручены кубки, дипло-
мы и ценные подарки, — про-
должает Дмитрий Цой. — При 
этом всем участникам также 
подарят спортивные принад-
лежности: мячи, скакалки 
и другие необходимые пред-
меты для повседневных заня-
тий спортом.
Президент Лиги кадетского 
спорта уточнил, что их орга-
низация была создана четыре 
года назад, чтобы возродить 
массовый детско-юношеский 
спорт с военно-прикладной 
деятельностью. При этом, су-
дя по количеству заявок 
и участников, игры с каждым 
годом набирают все большую 
популярность.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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АНДРЕЙ ВАСИЛЕНКО
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОЕЦ 
СМЕШАННЫХ ЕДИНОБОРСТВ, 
СУДЬЯ СОРЕВНОВАНИЙ

Очень важно принимать уча-
стие в «Открытом ринге», 
так как в ходе соревнований 
у каждого спортсмена есть 
возможность «совершить об-
катку» приобретенных на тре-
нировках новых навыков, зна-
ний и стилей. Таким образом 
новички начинают оттачивать 
свое мастерство, расти в плане 
физики и психологии. В сорев-
нованиях участвуют как но-
вички, так и мастера спорта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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